
В этом году в Москве на уча-
стие в основном периоде ЕГЭ 
зарегистрировались более 
87 тысяч человек. Из них око-
ло 68 тысяч — нынешние вы-
пускники. Обязательным для 
всех ребят является экзамен 
по русскому языку, который 
состоялся вчера. 
— В Москве создано 362 пун-
кта проведения экзамена для 
одиннадцатиклассников, — 
рассказала начальник Управ-
ления государственного над-
зора и контроля в сфере обра-
зования Департамента обра-
зования и науки Москвы 
Тамара Романова. — Каждый 
из них оснащен всем необхо-
димым. 
Один из таких пунктов рабо-
тает в школе № 199 в Акаде-
мическом районе Москвы. 
В день проведения самого 
массового экзамена русский 
язык сюда пришли сдавать 
192 выпускника. 
— В школе присутствуют четы-
ре члена экзаменационной ко-
миссии, общественный наблю-
датель, технические специали-
сты. Подготовлены 15 аудито-
рий, каждая из которых 
оснащена системой видеона-
блюдения, — отметил руково-
дитель пункта проведения эк-
замена Сергей Чикишев.
Около входа в школу с 9 утра 
собираются ребята из разных 
образовательных организа-
ций. На входе их встречают 
сотрудники охраны с метал-
лодетекторами. Каждый 
участник экзамена проходит 
досмотр — как уточнил 

Сергей Чикишев, с собой мож-
но пронести только питьевую 
воду в бутылке без этикетки, 
шоколадку в фольге, лекар-
ства, ручку и паспорт. При 

этом в аудиторию разрешено 
пронести лишь последние две 
вещи, а остальное нужно оста-
вить на специальном столе 
перед входом в кабинет.

— Наличие гаджетов, шпарга-
лок, наушников и других 
предметов недопустимо. 
В случае их обнаружения во 
время экзамена участник бу-

дет удален с со-
ставлением соот-
ветствующего про-
токола, — подчер-
кнул руководитель 
пункта проведе-
ния экзамена. 
За несколько ми-
нут до начала экза-
мена свое место 
в аудитории заня-
ла выпускница 
школы № 199 Вик-
тория Фролова. 
Помимо русского 

языка, девушка также будет 
сдавать обществознание ан-
глийский язык и базовую ма-
тематику, чтобы в дальней-
шем поступить на факультет 

рекламы и связей с обще-
ственностью РАНХиГС.
— Я не волнуюсь сегодня, уве-
рена в своих знаниях, потому 
что в школе мы не раз писали 
пробники, — поделилась Вик-
тория. 
Егор Чайка из этой школы то-
же без волнения и страха при-
шел на ЕГЭ. Он отметил, что 
подготовиться к экзаменам 
ему очень помогли практику-
мы по разным предметам, ко-
торые шли в школе с февраля. 
— Мы разбирали сложные за-
дания, могли задать учителям 
любые вопросы. Работали 
в небольших группах, что ока-
залось очень эффективно, — 
рассказал Егор. 
Он планирует поступать на 
факультет информационной 
безопасности. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера москов-
ские школьники 
сдали самый 
массовый Еди-
ный государ-
ственный экза-
мен — по русско-
му языку. «ВМ» 
побывала на од-
ной из площа-
док проведения 
ЕГЭ.

Летом предлагаем спортивно 
проводить и будни, и выходные
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о летних спортивных актив-
ностях, которые подготови-
ли для горожан. 

Летний сезон проектов «Мой 
спортивный район» и «Спор-
тивные выходные» начнется 
1 июня. Как сообщил Сергей 
Собянин в социальных сетях, 
в рамках «Моего спортивного 
района» тренировки будут 
проходить во дворах и парках 
в десяти округах столицы. 
Всего будут работать 84 пло-
щадки. Виды спорта самые 
разнообразные — от фитнеса 
до баскетбола. Впервые во 
время летнего сезона пройдут 
беговые тренировки.
— Новинки проекта «Спор-
тивные выходные» — занятия 
на свежем воздухе в Парке 
Победы, на территориях Цен-
трального рынка, «Три вокза-

ла. Депо» и Культурного цен-
тра «ЗИЛ». Также тренировки 
пройдут на закрытых площад-
ках: в пространстве «Депо. 
Москва» (Лесная) и в пави-
льоне № 75 на выставке-фо-
руме «Россия», — перечислил 
Сергей Собянин.
Мэр отметил, что бесплатно 
посетить тренировки можно 
в выходные дни на 29 площад-
ках в самых популярных лока-

циях столицы. График и адре-
са тренировок «Спортивных 
выходных» доступны на сайте 
проекта и в любом центре гос-
услуг.
Также, как пояснил мэр, мож-
но заниматься не выходя из 
дома — в семь часов утра по 
будням будут проходить он-
лайн-зарядки.
— Площадки проектов бу-
дут задействованы в фести-
вале «Лето в Москве. Все на 
улицу!» — уточнил Сергей Со-
бянин.
Напомним, в столице начался 
рекордный по своей продол-
жительности фестиваль, ко-
торый объединит все самые 
популярные летние городские 
мероприятия. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Дизайнеры покажут 
модные коллекции
Третья Московская неделя 
моды пройдет с 4 по 9 октября 
в Центральном выставочном 
зале «Манеж». Вчера об этом 
сообщил руководитель Де-
партамента культуры Москвы 
Алексей Фурсин 
(на фото). 

Участников Мо-
сковской недели 
моды ждут пока-
зы, лекции экспер-
тов, фестиваль ко-
роткометражных 
фильмов о моде. 
— С каждым сезоном Москов-
ской недели моды растет ко-
личество заявок от дизайне-
ров. Принять участие в меж-
дународном событии стре-
мятся как дизайнеры из 
разных городов России, так 
и других стран. В октябре на 
Московской неделе моды пла-
нируется более 30 показов за-

рубежных брендов, — расска-
зал Алексей Фурсин. 
Заявок на новый сезон посту-
пило на 40 процентов больше, 
чем в прошлом году. Свое уча-
стие уже подтвердили дизай-

неры из Индии, 
ЮАР, Индонезии 
и Китая. 
Подать заявку до 
14 июля могут ди-
зайнеры и предста-
вители брендов, 
которые создают 
авторские одежду, 
обувь и аксессуа-

ры. Члены экспертного совета 
рассмотрят все заявки и опре-
делят состав участников. 
Напомним, что во второй Мо-
сковской неделе моды приня-
ли участие более 230 дизайне-
ров и брендов из России и за-
рубежья. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

За первый квартал 2024 года столичные производители мыла, чистящих, парфюмерных 
и косметических средств нарастили выпуск продукции более чем в 1,3 раза, сообщила 
пресс-служба Департамента инвестиционной и промышленной политики Москвы.
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Знаний не занимать
Благодаря новым форматам обучения выпускники приходят 
на итоговую аттестацию более подготовленными 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
Москва предоставляет стар-
шеклассникам широкий набор 
возможностей для професси-
ональной реализации: стажи-
ровки на предприятиях, про-
фильное обучение и эффек-
тивную подготовку к Единому 
государственному экзамену. 
Подавляющее большинство 
москвичей получают высокие 
результаты и поступают в ве-
дущие вузы страны на пер-
спективные и востребованные 
специальности. Чтобы столич-
ные учащиеся успешно сдали 
ЕГЭ, для них мы организовали 
практикумы в школах, прове-
ли пробные экзамены и созда-
ли электронные сервисы с по-
лезными материалами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Все аудитории 
оснащены 
системами 
видеонаблюдения 
в онлайн-режиме

28 мая. Выпускники московской школы № 199 Егор Чайка, Виктория Фролова и Ева Полякова (слева направо) перед началом Единого государственного экзамена 
по русскому языку. Подготовиться ребятам очень помогли практикумы по разным предметам, которые начались у них в феврале этого года. Фото: Пелагия Замятина

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Экономическая 
интеграция 

За время существования ЕАЭС объем 
взаимной торговли вырос с 45 до 
89 миллиардов долларов, сейчас бо-
лее 90 процентов расчетов уже прово-
дятся в нацвалютах. Совокупный 
объем ВВП стран — членов ЕАЭС уве-
личился с 1,6 до 2,5 триллиона долла-
ров. При этом товарооборот стран 
ЕАЭС с третьими государствами вы-
рос на 60 процентов, с 579 до 923 мил-
лиардов долларов, то есть они по-

прежнему торгуют гораздо больше «вовне», чем внутри 
объединения. Удалось достичь немалых результатов по 
улучшению инвестиционного климата внутри ЕАЭС. 
Ликвидированы многие экономические и администра-
тивные барьеры на пути взаимной торговли, страны пе-
решли на единые технические, санитарные, ветеринар-
ные и фитосанитарные стандарты.
При этом остаются сложности с запу-
ском общего финансового рынка. Во 
многом из-за антироссийских санк-
ций, которые влияют и на партнеров 
Москвы. Другая причина — слишком 
большой разрыв в уровне экономиче-
ского развития стран-членов. Из не-
решенных вопросов в торговле оста-
ются в основном нетарифные ограни-
чения, которые в странах-участницах 
часто вводят правительства, не кон-
сультируясь с партнерами. В итоге со-
юзные нормы регулирования остают-
ся по статусу ниже национальных, 
а должно быть в идеале наоборот.
В контексте региональной промышленной кооперации 
в ЕАЭС создан механизм пилотного финансирования про-
мышленных инициатив. Карта индустриализации ЕАЭС 
включает свыше 150 проектов в 25 отраслях более чем на 
270 миллионов долларов. Однако масштабы такой коопе-
рации пока недостаточны, и основная проблема тут в от-
носительно низкой емкости рынков стран-участниц. 
В общемировом контексте экономики стран ЕАЭС все 
еще невелики, что ограничивает возможности для дости-
жения значительных успехов по сравнению с более круп-
ными блоками. Однако ЕАЭС продолжает активно разви-
ваться даже в нынешних непростых геополитических ус-
ловиях, у него имеются возможности адаптации к ним. 

Сегодня исполняется 10 лет Евразийскому эконо-
мическому союзу (ЕАЭС), куда входят Россия, Бе-
лоруссия, Армения, Казахстан и Киргизия. Страны 
продолжают наращивать торговые отношения.  

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

15 пунктов проведения 
ЕГЭ оборудовали в мо-
сковских больницах.
Больше 17 тысяч чело-
век сдали Единый госэк-
замен в первый день ос-
новного периода.
На экзамены по литера-
туре и химии зареги-
стрировались более 
14 тысяч выпускников 
столицы, географию вы-
брали свыше 2 тысячи
московских одиннадца-
тиклассников.
В этом году выделено 
2 дня для пересдачи од-
ного любого предмета.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

городские события 

Других посмотреть и себя показать. 
Форум собрал лучших самозанятых 
бизнесменов мегаполиса 
и представителей власти ➔ СТР. 3

надо понимать

Американская трагедия. 
Политическое противостояние уже 
осенью грозит перейти в кровавый 
гражданский конфликт ➔ СТР. 9

персона

Поэт Владимир Вишневский: 
Когда кругом царит хайп, уже 
не до высоких и интеллектуальных 
пародий ➔ СТР. 11

vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Россия всегда готова 
к переговорам 
Вчера президент России Вла-
димир Путин (на фото)
во время общения с журнали-
стами в Узбекистане сделал 
ряд важных заявлений. «ВМ» 
собрала важнейшие тезисы.

По словам прези-
дента, наступле-
ние России в Харь-
ковской области 
спровоцировали 
удары ВСУ по Бел-
городу и пригра-
ничным районам.
— Все, что сейчас 
идет вокруг событий на под-
ступах к Харькову — так это 
же они спровоцировали эти 
события на этом направ-
лении, — сказал Владимир 
Путин.
По его словам, в случае уда-
ров украинской армии по рос-
сийским жилым кварталам, 
наша страна будет «вынужде-
на создавать зоны безопасно-
сти». При этом, как пояснил 
глава государства, мы готовы 
дальше продолжать перего-
ворный процесс по Украине, 
но что ей будут предлагать, 
неизвестно.
— Мы никогда не отказыва-
лись и готовы дальше продол-
жать переговорный процесс, 
но, что и кто, имея в виду здесь 
и легитимность представите-
ля украинской власти, нам бу-
дут предлагать на каких-то 
других этапах, мы не знаем, — 
сказал Путин.
Кстати, по словам президен-
та, в нынешних условиях на 
Украине по «предваритель-

ной оценке» единственная ле-
гитимная власть — это Вер-
ховная рада и ее спикер. Зе-
ленский же легитимность 
утратил, поскольку срок его 
президентских полномочий 

закончился, а об их 
продлении в Кон-
ституции Украины 
ничего не сказано.
Сказал он и о тео-
ретическом разде-
ле страны.
— Польские вла-
сти заявляют, что 
готовы направить 

свои контингенты. Мы слы-
шим польскую речь, там мно-
го наемников из Польши. Ес-
ли зайдут какие-то контин-
генты европейских стран 
вместе с поляками, другие 
уйдут, поляки — никогда. 
Это очевидная вещь. Для ме-
ня, во всяком случае, точно. 
Может быть, я ошибаюсь, но 
вряд ли. Вряд ли, — сказал 
лидер.
По словам Владимира Пути-
на, на Украине сейчас наблю-
дается трагический разрыв 
между властью и обществом.
— Сегодняшним правителям 
Украины не жалко этих лю-
дей, они их своими не счита-
ют. Вот в чем проблема и тра-
гедия Украины сегодня. Они 
не считают этих людей свои-
ми, они не защищают сегодня 
интересы украинского наро-
да. И я надеюсь, что люди это 
в конце концов почувству-
ют, — сказал Путин.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

геополи-
тика

+28°C
погода

$ 88,44

12,16

курс цб

Ветер 1–4 м/с

Давление 750 мм

Влажность воздуха 31%

¥



2 Власть

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель 
главного редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор 
утреннего выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, 
редактор отдела «Московская власть»), Ксения Ефимкова (шеф-редактор 
еженедельного выпуска), Алена Прокина (шеф-редактор газеты «Москва 
Вечерняя»), Александр Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина 
(обозреватель) 
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Алексей Зернаков, Ольга Бажанова

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 28.05.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 29.05.2024. № 96 (29733) 12+

Вечерняя Москва 29 мая 2024 года № 96 (29733) vm.ru

Всекитайское собрание на-
родных представителей — 
высший законодательный ор-
ган и высший орган государ-
ственной власти Китайской 
Народной Республики. Как 
рассказал председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошни-
ков, делегация из КНР прибы-
ла в Москву по линии Совета 
Федерации РФ для обмена 
опытом и укрепления двусто-
ронних связей. 
— Рассказал уважаемым ки-
тайским коллегам о том, ка-
кие возможности существуют 
у столичной молодежи и как 
работают общественные ин-
ституты в сфере молодежной 
политики. Два года назад был 
принят московский закон 
о молодежной политике, 
определяющий основные 
принципы и направления ее 
развития. Это дало мощный 
импульс развития нашим сту-
денческим парламентским 
клубам, которые объединяют 
неравнодушную, политиче-
ски активную молодежь сто-
лицы, и Молодежному парла-
менту Москвы, — сообщил 
Алексей Шапошников. 
Депутаты Всекитайского со-
брания народных представи-
телей поделились своими 
взглядами на реализацию мо-
лодежных проектов, а также 
заинтересовались информа-
ционными технологиями, 

применяемыми в работе сто-
личного парламента. 
— В Китае информационные 
технологии также играют 
важную роль и активно вне-
дряются во многих сферах. 
Хотелось бы рассмотреть воз-
можность приглашения депу-
татов Московской городской 
думы в Китайскую Народную 
Республику с тем, чтобы поде-
литься нашим опытом в обла-
сти применения информаци-
онных технологий, — сказала 
депутат Всекитайского собра-
ния народных депутатов, за-
меститель гендиректора ла-

боратории «Баймаху» энерге-
тической компании провин-
ции Чжэцзян Ван Цзе. 
Китайские парламентарии 
пригласили депутатов Мос-
гордумы посетить города КНР 
и обсудить дальнейшее разви-
тие межпарламентского со-
трудничества. 
— Взаимодействие россий-
ских и китайских парламента-
риев не прерывалось даже 
в период пандемии. Вместе 
с тем молодые китайские пар-
ламентарии прибыли в Рос-
сию впервые с 2012 года. 
В этом году исполняется 75 лет 
установлению дипломатиче-
ских отношений между Росси-
ей и Китаем, и цель нашего 
визита — укрепить двусторон-
нее взаимодействие, направ-
ление которому задают главы 
государств, — отметил депутат 
Всекитайского собрания на-
родных представителей, зам-
секретаря горкома Компар-
тии, мэр города Ордос авто-
номного района Внутренняя 
Монголия Ду Хуэйлян.
Алексей Шапошников, в свою 
очередь, отметил, что столич-
ные депутаты планируют 
встречу с китайскими парла-
ментариями нескольких реги-
онов КНР в рамках Междуна-
родного муниципального фо-
рума БРИКС в августе. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Китайские депутаты хотят 
поделиться опытом 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера Мосгордуму посети-
ла делегация депутатов Всекитайского собрания народных представителей. 

Мосгордума

Гости рыбной недели смогут 
научиться кулинарным изыскам

Власти столицы формируют 
медицину завтрашнего дня

На площадках фестиваля 
«Москва — на волне. Рыбная 
неделя» до 2 июня будут 
проходить творческие и ку-
линарные мастер-классы. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото).

Всего запланировано около 
600 занятий, в которых смо-
гут принять участие и дети, 
и взрослые. Все ма-
стер-классы будут 
посвящены мор-
ской теме.
— Например, на 
десяти фестиваль-
ных площадках го-
стям предложат 
попробовать себя 
в роли художни-
ков-маринистов, еще на вось-
ми — расскажут, почему Мо-
скву называют портом пяти 
морей, — уточнила Наталья 
Сергунина. — Большинство 
мастер-классов посвятят при-
готовлению блюд из разных 
видов рыбы.
В шале «Пальмовая оранже-
рея» на Тверской площади же-

лающие смогут освоить азы 
штурманского дела и флот-
ской сигнальной системы, 
а также смастерить украшение 
из лент и ракушек. А на ВДНХ 
ждут художников, мечтающих 
о лаврах Айвазовского.
Всем, кому интересна кули-
нарная программа, стоит за-
глянуть на бульвар Дмитрия 
Донского, где 29 мая шеф-
повар научит лепить рыбные 

пельмени. На фес-
тивальных пло-
щадках, которые 
расположены на 
Ореховом бульва-
ре, Святоозерской 
улице и в Зелено-
граде, 1 июня рас-
скажут, как приго-
товить салат «Ми-

моза» по проверенному ре-
цепту. В студии рынка 
«Москва — на волне» со среды 
по пятницу будут варить уху 
из окуня, а на выходных запе-
кут кальмаров с овощами 
на гриле и приготовят форш-
мак из сельди.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова выступила на открытии 
общего собрания членов от-
деления медицинских наук 
Российской академии наук 
в Московском клиническом 
научном центре имени 
А. С. Логинова.

В своем выступлении заммэра 
отметила, что в столице фор-
мируется медицина завтраш-
него дня.
— Это очень крупные и обяза-
тельно многопрофильные со-
временные высокотехноло-
гичные клиники, в которых 
находятся специализирован-
ные центры. Мы работаем 
в этом направлении: полно-
стью обновляем всю меди-
цинскую инфраструктуру. 
И начали именно с онколо-
гии. Уже в следующем году мы 
закончим строительство но-
вого центра для 62-й больни-
цы и тем самым завершим 

формирование каркаса онко-
логической помощи, — рас-
сказала Анастасия Ракова. 
Она также уточнила, что в Мо-
скве не просто обновляют кли-
ники, а создают принципиаль-
но новые технологические 
пространства, где пациенты 
получают помощь незамедли-
тельно и в комфортных усло-
виях. Кроме того, в столице 
делают многое для постоянно-
го повышения квалификации 
врачей и их профессионально-
го роста. Город заинтересован 
в сильных медицинских кол-
лективах, а для этого они 
должны иметь возможность 
участвовать в научной дея-
тельности.
— Мы очень хотим, чтобы 
в столице каждый врач зани-
мался наукой, поддерживаем 
все клиники города, которые 
желают реализовать научные 
проекты, — сказала Анаста-
сия Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С 1 по 30 июня на пло-
щадках проекта «Питом-
цы в Москве» пройдет 
большой цикл мероприя-
тий «Друг, спасатель, за-
щитник». Каждые выход-
ные собаководов будут 
ждать выставки, консуль-
тации, выступления и со-
ревнования. Всего запла-
нировано более 50 меро-
приятий. Врачи пере-
движных ветстанций 
проведут первичные кон-
сультации и осмотры пи-
томцев. 

кстати

Творческая поддержка
Власти столицы поддержива-
ют талантливую молодежь. 
Как сообщил на своей стра-
нице в соцсети Сергей Собя-
нин, сейчас в столице откры-
ты 149 творческих образова-
тельных учреждений. Прак-
тически во всех проведен 
капитальный ремонт. Не так 
давно было построено новое 
здание хореографического 
училища имени Лавровского. 
А с 1 сентября после капре-
монта учеников примет об-
новленная Детская школа ис-
кусств имени Ка-
линникова.
По словам мэра 
столицы, ученики 
московских школ 
искусств в течение 
учебного года при-
няли участие более 
чем в 20 престиж-
ных конкурсах 
и фестивалях мирового мас-
штаба. Так, премию в Между-
народном конкурсе пианистов 
в Фуджейре (ОАЭ) получил 
ученик Московской средней 
специальной музыкальной 
школы имени Гнесиных Захар 
Деревянко.

— Хореографический ан-
самбль «Мозаика» Детской 
школы искусств № 11 получил 

Гран-при на VI 
Международном 
конкурсе-фестива-
ле «Парад ис-
кусств» в белорус-
ском городе Бре-
сте. В программе 
Российско-китай-
ского молодежно-
го фестиваля куль-

туры и искусства в Пекине 
принял участие сводный ор-
кестр народных инструмен-
тов учеников детских школ 
искусств имени Алябьева 
и имени Стравинского, — 
привел дополнительные при-
меры Сергей Собянин.

Важная трасса
Строительство трассы Солн-
цево — Бутово — Варшавское 
шоссе завершится в 2026 году. 
Ее общая готовность уже пре-
высила 70 процентов, сооб-
щил мэр Москвы.
— Она пересечет четыре круп-
ные магистрали: Боровское, 
Киевское, Калужское и Вар-
шавское шоссе, а также свя-
жет Минское и Симферополь-
ское шоссе и сделает удобнее 
поездки между районами Тро-
ицкого и Новомосковского 
округов, — отметил Сергей 
Собянин. 
В настоящее время три участ-
ка трассы уже завершены. 
Еще два — от транспортного 
узла «Столбово» до улицы По-

ляны и от улицы Поляны до 
Варшавского шоссе — сейчас 
строятся. Всего специалистам 
предстоит проложить более 
43 километров дорог, в том 
числе одну эстакаду, пять пу-
тепроводов и один тоннель. 
Кроме того, обустроят 16 пе-
шеходных переходов.

Верные друзья
В июне в Москве пройдет 
цикл мероприятий для вла-
дельцев собак «Друг, спаса-
тель, защитник». Как расска-
зал на своем персональном 
сайте Сергей Собянин, в рам-
ках программы «Мой район» 
реализуется масштабный 
проект «Питомцы в Москве», 
благодаря которому создают-

ся новые и модернизируются 
по единому стандарту суще-
ствующие площадки для вы-
гула собак. За три года в раз-
ных районах города появи-
лось более 50 современных 
площадок. Одна из самых 
больших и удобных — в парке 
«Яуза» на Кольской улице. 
В этом году планируют приве-
сти в порядок и организовать 
еще 24 площадки в 22 районах 
столицы. 
— В московских семьях про-
живают более 1,4 миллиона 
собак, и забота о комфорте до-
машних питомцев составляет 
немалую часть нашей повсед-
невной работы, — заявил мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Город обеспечивает достойные 
условия для развития талантов
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин (на фо-
то внизу) расска-
зал о достижени-
ях учеников 
творческих школ 
и колледжей сто-
лицы. Также он 
сообщил о ходе 
строительст ва 
автодороги 
Солнцево — 
Бутово — Вар-
шавское шоссе. 

день мэра

5 марта. Воспитанницы Московского государственного хореографического училища имени Лавровского во время торжественного открытия нового здания этого учебного 
заведения. В столице создаются достойные условия для творчески одаренных детей

Каждый лот находит 
своего покупателя
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города 
Мария Багреева (на фото) 
подвела итоги прошедших 
в первом квартале нынешне-
го года торгов для бизнеса. 

За три месяца в столице реа-
лизовано более пяти тысяч 
объектов земельно-имуще-
ственных торгов — зданий 
и помещений для бизнеса, зе-
мельных участков для ком-
мерческого и частного ис-
пользования, квартир, 
машино-мест и нестационар-
ных торговых объектов.
— На торги выставляется го-
родское имущество, которое 
жители, предприниматели 
и инвесторы могут арендовать 
или приобрести в собствен-
ность, а также получить право 
на строительство, размещение 
некапитальных объектов или 
ведение торговой деятельно-
сти. В первом квартале этого 
года город реализовал более 
пяти тысяч лотов — на 50 про-
центов больше, чем в январе-
марте 2023-го, — сообщила 
Мария Багреева.
Наибольшим спросом пользо-
вались машино-места: с янва-
ря по март москвичи приобре-
ли 3,8 тысячи таких объектов. 
Популярна и коммерческая 
недвижимость: инвесторы ку-
пили и арендовали 730 нежи-
лых помещений и зданий. 
В тройку лидеров вошло жи-
лье: с начала года на торгах 
продано 340 квартир.
Кроме того, в первом квартале 
реализовано 143 нестацио-
нарных торговых объекта. По-
бедители торгов открывают 
в них кафе и пункты проката 
спортинвентаря, продоволь-
ственные и сувенирные мага-
зины или самостоятельно раз-

мещают в определенных дого-
вором местах павильоны и ки-
оски, торговые автоматы, 
тележки с мороженым и на-
питками, бахчевые развалы 
и елочные базары. 
— Торги по продаже машино-
мест собирали в среднем четы-
рех участников, по нестацио-
нарным объектам — двух, — 
добавил глава столичного Де-
партамента по конкурентной 
политике Кирилл Пуртов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Фестиваль посвятили культуре 
славянских народов
В столице прошли традици-
онные Дни славянских куль-
тур. «ВМ» побывала на меро-
приятиях, проходивших 
на территории Библиотеки 
иностранной литературы, 
и узнала, что приготовили ор-
ганизаторы для своих гостей.

Мероприятия в рамках Дней 
славянских культур, проходив-
шие при поддержке Департа-
мента национальной полити-
ки и межрегиональных связей 
Москвы, посетили более 3000 
человек. Для гостей подгото-
вили тематические книжные 
и художественные выставки, 
лекции, презентации книг, 
квизы и викторины, мастер-
классы и разговорные лингви-
стические клубы, концерты 
под открытым небом и пу-
бличные чтения.
— Я уже не первый год посе-
щаю мероприятия, посвящен-

ные славянской культуре, 
и с уверенностью могу ска-
зать, что это очень интересно 
и познавательно, — рассказа-
ла москвичка Александра То-
порная. 
Знаковым событием Дней 
славянских культур стал VII 
ежегодный фестиваль «СЛАВ-
ный день». Программа фести-
валя получилась очень насы-
щенной. Например, в День 
славянской письменности 
и культуры прошла лекция 
о духовном наследии святых 
Кирилла и Мефодия, а также 
знакомство и обсуждение 
книги болгарского писателя 
Недялко Славова «Колокол». 
Публичные чтения, которые 
в этом году были приурочены 
к 135-летию со дня рождения 
Анны Ахматовой, прошли на 
разных языках — француз-
ском, китайском, польском 
и других.

Многочисленные мастер-
классы были интересны не 
только взрослым, но и детям — 
они могли сделать именной 
браслет из кожи, украшенный 
именем, написанным глаголи-
цей, научиться вязать морские 
узлы, расписать тарелочку или 
вылепить свечу.
— Мне очень понравилась 
практика, которая позволила 
изучить свой характер, исходя 
из предпочтений в литератур-
ных героях. В этом нам помог 
библиотерапевт Антонина 
Хозяинова, — поделилась 
Александра Топорная.
Завершился фестиваль кон-
цертом под открытым небом, 
на котором творческие кол-
лективы исполнили компози-
ции разных славянских наро-
дов, продемонстрировав их 
традиционные напевы. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

25 мая. Участницы ансамбля «Теремец» исполняют русскую народную песню на концерте, 
завершающем фестиваль «СЛАВный день». Многие зрители с удовольствием подпевали 
исполнительницам

важно
Мосгордума планомер-
но развивает межпарла-
ментские связи с зако-
нодательными органами 
субъектов и городов 
Российской Федерации, 
а также регионов и горо-
дов иностранных госу-
дарств. На данный мо-
мент столичный парла-
мент подписал более 
70 соглашений и прото-
колов о сотрудничестве, 
полный перечень кото-
рых представлен на офи-
циальном сайте Мосгор-
думы. 

Предприниматели и жи-
тели столицы приобрели 
или арендовали на аук-
ционах 53 земельных 
участка. Из них 33 ло-
та — для индивидуаль-
ного жилищного строи-
тельства, остальные 
20 — для коммерческо-
го использования: раз-
мещения некапиталь-
ных объектов, строи-
тельства магазинов, до-
мов быта, кафе и других 
инфраструктурных объ-
ектов. Конкуренция 
на торгах составила 
8 участников на лот.
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Премию патриарха 
получили достойные
Вчера в Зале Церковных Со-
боров храма Христа Спасите-
ля прошло вручение Патри-
аршей литературной премии. 
Митрополит Калужский 
и Боровский Кли-
мент (на фото) 
рассказал, как 
проходил кон-
курсный отбор.

В Издательский со-
вет Русской право-
славной церкви 
для участия в Па-
триаршей литературной пре-
мии поступило 68 заявок от 
писательских организаций, 
синодальных учреждений, 
епархий и литературных жур-
налов. 
— Они все были внимательно 
изучены, после чего Палата 
попечителей определила ко-
роткий список номинантов 
2024 года, в который вошли 
восемь авторов: поэт и глав-
ный редактор журнала «Мо-
сква» Владислав Артемов, 
прозаик из Иркутска Анато-
лий Байбородин, писатель 
Владислав Бахревский, исто-
рик и писатель Александр 
Дворкин, поэт и переводчик, 
секретарь Союза писателей 
России Виктор Кирюшин, 
прозаик из Пскова Игорь 
Смолькин, писательница На-
талья Сухинина, поэт из Калу-
ги Вадим Терехин, — расска-
зывает Митрополит Калуж-
ский и Боровский Климент.
Уже на торжественной цере-
монии в храме Христа Спаси-
теля в ходе процедуры тайно-
го голосования члены Палаты 
попечителей выбирали трех 
лауреатов текущего сезона 
Патриаршей литературной 
премии, и им был вручен Па-
триарший знак «За вклад 
в развитие русской литерату-
ры». Он считается почетным, 
и для любого автора — это 
значимый факт общественно-
го признания.
По итогам голосования, од-
ним из лауреатов премии стал 

поэт, редактор журнала «Мо-
сква» Владислав Артемов. Его 
творчество продолжает тра-
диции русской поэтической 
школы, при этом автор сохра-

няет и свою ориги-
нальность. Для его 
поэзии характер-
но бережное, дели-
катное внимание 
к фольклорной 
традиции, проник-
нутость духом хри-
стианского чело-
веколюбия. Сум-

марный тираж его изданий 
составляет более 200 тысяч 
экземпляров.
— Слово — субстанция, обла-
дающая такой силой, которая 
может разрушать и сози-
дать, — сказал Артемов. — 
И каждому человеку придется 
отвечать за свои слова. Каж-
дое слово остается в человеке, 
формирует его.
Еще одним лауреатом стал 
Владислав Бахревский — 
один из тех писателей, кто 
возрождал духовно-нрав-
ственную, религиозно-про-
светительскую литературу 
для детей и подростков, писал 
о христианской традиции го-
сударства в советское время.
Третьим лауреатом премии 
стал поэт Виктор Кирюшин. 
Своими стихотворениями ав-
тор подтвердил и закрепил 
репутацию яркого и значи-
тельного поэта современно-
сти, продолжившего тради-
ции классической русской 
поэтической школы. Виктор 
Кирюшин неоднократно вы-
езжал в зону специальной во-
енной операции и выступал 
перед военнослужащими. Ти-
раж книг Виктора Кирюшина 
превысил 300 тысяч экзем-
пляров.
— Задача литератора — вос-
питывать, — отметил Кирю-
шин. — И я чувствую свою от-
ветственность перед читате-
лями. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Маршруты первого исторического ралли 
ретроавтомобилей строго засекречены

Жителям столицы покажут древние артефакты, 
найденные в Новодевичьем монастыре

Нынешним летом в столице 
впервые будет проведен Ку-
бок Москвы по историческо-
му ралли. Вчера в Ситуаци-
онном центре правительства 
города директор Музея 
транспорта Москвы Оксана 
Бондаренко (на фото) поде-
лилась подробностями ново-
го проекта. 

Музей транспорта Москвы 
стал одним из организаторов 
Кубка Москвы по историче-
скому ралли. 
— Это мероприятие в первую 
очередь — о развитии техни-
ческой культуры. О культуре 
транспорта, в том числе спор-
тивной автомобильной куль-
туры, о культуре сохранения 
истории и, конечно, о любви 
к своему городу, — отметила 
Оксана Бондаренко. — Вме-
сте с Политехническими му-
зеем, Музеем Гаража особого 
назначения ФСО России, эн-
тузиастами истории автомо-
билизма, реставраторами, 
коллекционерами и храните-
лями исторических автомо-
билей мы объединяемся для 
создания нового, важного для 
города проекта.

В рамках исторического рал-
ли экипажи на ретроавтомо-
билях выполнят задания по 
ориентированию на местно-
сти. Обладателем кубка ста-
нет экипаж, занявший по сум-
ме трех этапов первое место. 
Также предусмотрены три до-
полнительных зачета: Кубок 
Gourjl (дамский зачет) — для 
экипажей, в составе которых 
только девушки, а среди пас-
сажиров нет мужчин старше 
16 лет, Кубок Макарова — для 
экипажей на автомобилях 
с нижнеклапанными мотора-
ми, а также для экипажей на 
автомобилях, произведенных 
до 1958 года включительно. 
Дополнительный зачет и спе-

циальные призы предусмо-
трены также для экипажей на 
ретроавтомобилях марки 
«Москвич». 
Первый заезд состоится уже 
2 июня. Он будет организован 
Политехническим музеем. За-
тем 14 июля ралли проведет 
Музей транспорта Москвы, 
а 10 августа — Музей Гаража 
особого назначения ФСО Рос-
сии. Маршруты держатся 
в строгом секрете. 
В Ситуационном центре пра-
вительства Москвы вчера так-
же представили главный тро-
фей исторического ралли — 
переходящий кубок Москвы. 
Он представляет собой ориги-
нальную хрустальную вазу. 
На поверхности верхней ча-
сти вазы символически «про-
ложены» главные автомо-
бильные магистрали столи-
цы — проспекты и шоссе, до-
рожные кольца и хорды. 
В центральной части выгра-
вированы название трофея — 
«Кубок Москвы по историче-
скому ралли» — и герб столи-
цы. Изготовили кубок масте-
ра Гусь-Хрустального завода.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На территории Новодевичье-
го монастыря организовали 
лапидарий — экспозицию 
каменных плит на месте ар-
хеологических раскопок. 
Вчера специалисты показали 
некоторые находки.

Во время реставрации и благо-
устройства территории Ново-
девичьего монастыря сотруд-
ники Института археологии 
Российской академии наук 
(РАН) нашли десятки надгро-
бий разрушенного в 1930-е го-
ды кладбища. В основном это 
плиты XVIII–XX веков, но есть 
и более древние экземпляры. 
Также ученые обнаружили не-
известные ранее линии стен 
построек XVI века, утраченных 
в эпоху Смутного времени. 
Предположительно, там нахо-
дились кельи знатных ино-
кинь и стояли деревянные хо-
зяйственные сооружения.
— Фактически все эти надгро-
бия и архитектурные объекты 
в советское время оказались 
сломаны, заброшены и нахо-
дились вне поля нашего зре-
ния, — сказал первый заме-

ститель руководителя столич-
ного Департамента культурно-
го наследия, главный археолог 
Москвы Леонид Кондрашев. — 
Коллеги сделали их доступны-
ми, предоставив много мате-
риала для научных размышле-
ний. Уверен, эти объекты бу-
дут интересны и туристам, 
и жителям Москвы, не говоря 
уже о специалистах.
Найденные на территории 
монастыря изразцы, церков-
ные изделия и другие предме-
ты передадут реставраторам. 
Восстановленные артефакты 
пополнят музейный фонд Рос-
сии. А надгробные плиты во-
йдут в лапидарий, который 
символично начали создавать 
в год 500-летия Новодевичье-
го монастыря. По планам на 
его формирование уйдет не-
сколько лет.
— Это будет специально обо-
рудованная площадка, где 
о каждом предмете каждый 
сможет узнать, прочитав эти-
кетку с информацией, — по-
яснил заведующий отделом 
археологии Московской Руси 
Института археологии РАН 

Леонид Беляев. — Сделаны 
первые фундаментальные ра-
боты. На площадке, пока без 
особой систематизации, вы-
ложено то, что найдено в куль-
турных слоях.
По его словам, самые ранние 
надгробия относятся к XVI ве-
ку. В неплохом состоянии со-
хранились плиты XVII столе-
тия. Древние надгробия вы-
рублены из мягкого белого 
известняка и украшены ис-
кусной резьбой. Такие плиты 
ставили на могилы инокинь, 
священнослужителей, мона-
стырских людей и покрови-
телей обители. Обычно это 
были представители высшей 
знати Московского царства. 
Среди находок археологов есть 
надгробия членов семей име-
нитых династий: Голицыных, 
Говорухиных, Друцких, Моро-
зовых, Муромцевых, Окоемо-
вых и других. Исследователи 
планируют изучить находки 
и выпустить книги, посвящен-
ные археологии Новодевичье-
го монастыря.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Медицинский университет 
обзавелся новым театром
Сегодня вечером состоится 
открытие театрального цен-
тра Сеченовского универси-
тета «На Плющихе». Первой 
премьерой центра станет му-
зыкальная комедия «Дом ок-
нами в поле». Корреспондент 
«ВМ» в преддверии откры-
тия узнал подробности.

Театральный центр был соз-
дан по инициативе ректора 
Первого Московского меди-
цинского университета им. 
И. М. Сеченова Петра Глыбоч-
ко. Он расположился в стенах 
легендарного памятника рус-
ского авангарда — бывшем 
клубе завода «Каучук» архи-
тектора Константина Мельни-
кова. Здание было реконстру-
ировано силами университета 
в 2023 году. Создателем, худо-
жественным руководителем 
и идейным вдохновителем те-
атра стала режиссер, актриса 
Ольга Захарова.
— Основа нашего театрально-
го центра — это профессио-
нальный театр, который вы-
рос из молодежного театра 
«На Пироговке» Сеченовского 
университета, — рассказала 
она. — Уже в следующем году 
мы будем отмечать 15-летие, 
за плечами наших артистов 
более 30 постановок, которые 
шли на различных москов-
ских театральных сценах, 
а также множество побед в те-
атральных конкурсах и га-
стролей по стране и миру. 
В труппе 19 профессиональ-
ных актеров и почти 40 сту-
дийцев, которые прошли обу-
чение в мастерской при на-
шем театре.
Кроме того, осенью этого года 
на базе театрального центра 
«На Плющихе» Сеченовский 
университет откроет школу 
актерского и ораторского ма-
стерства. Преподавателями 
школы станут приглашенные 
педагоги и режиссеры, а так-
же сотрудники Сеченовского 
университета. Посещать заня-
тия смогут все желающие.

— У нас будет уникальная 
программа преподавания на 
стыке актерской профессии 
и психологии. Мы раскроем 
творческий потенциал наших 
учеников, научим их управ-
лять эмоциями, дадим ин-
струменты для изучения се-
бя, — дополнила Захарова.
Спектакль, открывающий те-
атральный центр, «Дом окна-
ми в поле» поставлен по моти-
вам одноименной пьесы 
Александра Вампилова. Вы-
брали его потому, что сюжет 
в ней крутится вокруг темы 
отношений среди близких лю-
дей — самое то для показа 
в Год семьи. 
Постановка рассказывает об 
учителе Владимире Третьяко-
ве, который по распределе-
нию был направлен в деревен-
скую школу преподавать гео-
графию. И когда этот срок 
закончился, пришло время 
возвращаться в город. Влади-
мир приходит прощаться 
к молодой девушке Лидии 
Астафьевой. Но эта встреча 
может полностью изменить 
планы Третьякова... Осталь-

ные сюжетные повороты 
можно увидеть, непосред-
ственно посетив спектакль. 
К тому же премьерные пока-
зы в театральном центре «На 
Плющихе» пройдут не только 
сегодня, но еще и завтра ве-
чером.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

ОЛЕСЯ КАСЬЯНОВА
ДИРЕКТОР КУЛЬТУРНОГО ЦЕНТРА 
СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
Здание должно служить ис-
кусству. Помимо того что это 
база для Культурного центра 
Сеченовки, еще оно будет но-
вым театральным простран-
ством для города. Основной 
запрос жителей столицы 
на культурные события прихо-
дится на театры. Мы уже дав-
но задумали развить серьез-
ную профессиональную теа-
тральную историю на базе 
нашего молодежного театра 
«На Пироговке». С появлени-
ем своей сцены это стало воз-
можным. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Закон о самозанятости всту-
пил в силу пять лет назад. За 
это время многие россияне, 
и москвичи в частности, оце-
нили удобство этого налого-
вого режима. По данным Де-
партамента предпринима-

тельства и инновационного 
развития столицы, в месяц 
в Москве регистрируется 20–
30 тысяч самозанятых в зави-
симости от сезона. Только за 
прошедшие 12 месяцев само-
занятыми стали более 340 ты-
сяч москвичей. 
Растет и доход самозанятых — 
за прошлый год в среднем на 
12 процентов. 
На форуме «Самозанятые 
2024» предприниматели по-
делились историями своего 
успеха. Перед участниками 
выступили эксперты из раз-
личных отраслей бизнеса.
Одним из ключевых событий 
форума стало награждение 
победителей конкурса само-
занятых «Ты можешь!». Пода-
вая заявки, конкурсанты рас-
сказывали о своей продукции 
и услугах, о том, какую пользу 
обществу приносит их дея-
тельность, как они планиру-
ют развивать свое дело. Но-

минации были самые разные. 
Например, «Легкий промыш-
ленник», «Лучший курьер Мо-
сквы» или «Мастер на все ру-
ки». В жюри вошли предста-
вители ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» и популярного рос-
сийского сервиса размеще-
ния объявлений. 
В номинации «Почти Пикас-
со» победила Мария Макси-
мова. В своей студии «Fleur 
Decor» она создает ростовые 
цветы и декор для городских 
объектов, торговых центров 
и ивент-агентств. 
— Начинала работать дома, 
а сейчас у нас уже есть своя 
мастерская. Мы расширяем-
ся, сейчас ищем новое поме-
щение, — рассказывает Ма-
рия Максимова. 
В номинации «Телепорт-2024», 
где участвовали самозанятые, 
занимающиеся грузовыми 
и пассажирскими перевозка-
ми, победил Юрий Хомяков. 

Помимо пассажирских пере-
возок он занимается отправ-
кой гуманитарной помощи 
в зону СВО, а также развозит 
детей из новых регионов в дет-
ские лагеря. 
— Мой отец попал под частич-
ную мобилизацию, а я — нет. 
Мне хотелось как-то помочь. 
Мы договорились с руковод-
ством двух московских пол-
ков, сначала перевозили во-
енных, затем стали отправ-
лять помощь, — рассказывает 
Юрий Хомяков. 
Сейчас он планирует расши-
рять свое дело, организовать 
ИП и закупить собственные 
автобусы. 
В номинации «Мастер чисто-
ты» отметили проект «Забе-
рем электролом» Леонида Ко-
четкова. Леонид вывозит из 
квартир жителей столицы 
старую технику, отправляет 
ее на переработку или дает ей 
новую жизнь. 

Победители конкурса самоза-
нятых «Ты можешь!» получи-
ли денежные призы, которые 
смогут направить на развитие 
своего дела. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Победители конкурса 
смогут развить свой бизнес

Вчера в Цифро-
вом деловом 
пространстве 
прошел форум 
«Самозанятые 
2024». Предпри-
ниматели столи-
цы поделились 
историями свое-
го успеха. 

форум

28 мая. Победитель конкурса самозанятых «Ты можешь!» Юрий Хомяков занимается пассажирскими перевозками, а также отправляет гуманитарные грузы в зону 
специальной военной операции и возит детей Донбасса в детские лагеря. Фото: Екатерина Алексеева

АЛЕКСАНДР ДЕРЮГИН 
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ

Мы отслеживаем доходы са-
мозанятых. За прошедший 
год доходы на одного самоза-
нятого выросли в среднем вы-
ше уровня инфляции. За пять 
лет количество самозанятых 
в Москве вплотную приблизи-
лось к 1,7 миллиона человек. 
Это практически половина об-
щего числа людей, занятых 
в секторе малого и среднего 
предпринимательства. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Благоустройство районного парка предполагает 
создание спортивного кластера

Открытые площадки для проведения свадебных 
торжеств летом особенно популярны

Началось масштабное благо-
устройство парка «Савелов-
ский». Подробности вчера 
сообщили в Комплексе го-
родского хозяйства столицы.

Парк находится на севере Мо-
сквы, возле Петровско-Разу-
мовского проезда. Когда-то 
здесь проходила дорога к се-
лу, принадлежавшему дворя-
нам Разумовским, также 
в этой исторической местно-
сти располагались земли, от-
носящиеся к Высоко-Петров-
скому монастырю. 
Сейчас территория парка раз-
делена на несколько частей: 
зону для детей с разнообраз-
ными детскими площадками, 
летнюю эстраду и тихую зону 
с уютными скамейками.
В рамках благоустройства го-
родские службы приведут 
в порядок территорию и поза-
ботятся об инфраструктуре 
парка. В настоящий момент 

специалисты уже демонти-
ровали покрытия дорожек 
и площадок, убрали устарев-
шее игровое и спортивное 
оборудование. Работы идут 
очень активно.
— Парк «Савеловский» — 
историческое место для жите-
лей района. Тихий и уютный 
парк станет более функцио-
нальным для разных возраст-
ных категорий, — рассказал 
заместитель директора по 
благоустройству ГБУ «Жи-
лищник Савеловского райо-
на» Андрей Микульчик. — Ал-
лею возле главного входа 
оформим подвесными каче-
лями, слева разместим перго-
лу с уличной библиотекой для 
любителей чтения на свежем 
воздухе. 
Кроме того, добавил он, в глу-
бине парка, у фонтана, поя-
вится универсальная площад-
ка для баскетбола, а также 
пространство для игры в во-

лейбол и спортивные трена-
жеры. Помимо этого, здесь 
можно будет поиграть в на-
стольный теннис и посорев-
новаться в армрестлинге.
— На правой стороне парка 
организуем детскую площад-
ку для ребят разных возрастов 
с различными игровыми фор-
мами, — уточнил Андрей Ми-
кульчик. 
Заместитель директора по 
благоустройству ГБУ «Жилищ-
ник Савеловского района» 
также сообщил, что в рам-
ках благоустройства в парке 
дополнительно высадят око-
ло 39 деревьев, более двух ты-
сяч кустарников, оборудуют 
400 квадратных метров цвет-
ников и более семи тысяч ква-
дратных метров газона. 
Андрей Микульчик уточнил, 
что работы завершат уже 
в этом году.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Управлении ЗАГС 
столицы рассказали о лет-
них выездных площадках 
для пар, пожелавших скре-
пить свой союз в необычном 
месте на открытом воздухе. 

Стартовал сезон свадеб на от-
крытых локациях проекта 
«Новые адреса счастья». Пер-
вые оригинальные торже-
ственные церемонии брако-
сочетания уже прошли на Мо-
сковской канатной дороге, 
речном трамвайчике «Рэдис-
сон Ройал», колесе обозрения 
«Солнце Москвы», в парк-
отеле «Даниловский», ресто-
ране «Карлсон», на кромке по-
ля стадиона «Спартак». 
— В летний сезон открытые 
места для регистрации брака 
пользуются особой популяр-
ностью. Для регистрации бра-
ка с мая по сентябрь их выбра-
ли уже около 1,2 тысячи 

пар, — рассказала начальник 
Управления ЗАГС столицы 
Светлана Уханева. — Среди 
пар, которые поженятся на 
летних локациях, треть гото-
вятся к торжеству в парк-
отеле «Даниловский».
Светлана Уханева напомнила, 
что подать заявление на реги-
страцию брака можно через 
портал государственных ус-
луг, официальный сайт мэра 
Москвы mos.ru, а также непо-
средственно в самих дворцах 
бракосочетания.
Всего за пять лет существова-
ния проекта «Новые адреса 
счастья» 50 тысяч московских 
пар провели свадебные цере-
монии в необычных местах 
и на крупных знаковых пло-
щадках столицы. Бракосоче-
тания проходили в движу-
щемся по Большой кольцевой 
линии поезде метро, на стади-
оне во время футбольного 

матча и даже во время пред-
ставления на сцене театра «Ге-
ликон-опера». 
Как сообщили в столичной 
мэрии, сегодня каждая пятая 
торжественная церемония 
в столице проходит на выезде. 
Самые популярные места — 
84-й этаж башни «ОКО» 
в Международном деловом 
центре «Москва-Сити», особ-
няк «Роял» на Малой Ордын-
ке, особняк Спиридонова, 
территория храма Блаженной 
Матроны Московской и го-
стиница «Националь» с видом 
на Красную площадь.
Каждый год в списке адресов 
появляются новые места. Так, 
в этом году зарегистрировать 
брак можно в усадьбе Зубо-
вых и Библиотеке-читальне 
имени Александра Сергееви-
ча Пушкина.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

25 мая. Исполнители главных ролей Андрей Сумцов 
и Ольга Захарова на репетиции спектакля
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Солдаты научили юнармейцев 
полезным навыкам

Юнармеец из Москвы Бебеуд 
Номм-Ар Нелли разбирает ав-
томат Калашникова, строго 
соблюдая последователь-
ность. Снимает магазин, авто-
мат с предохранителя, а по-
том отводит затворную раму 
назад и нажимает на курок. 
Затем, вынув пенал из гнезда 
приклада, снимает шомпол, 
крышку ствольной коробки, 
возвратный механизм, за-
творную раму с газовым 
поршнем и затвор. Отделяет 
затвор от рамы и снимает га-
зовую трубку со ствольной на-
кладкой. Готово.
— Уверенно разбирать авто-
мат Калашникова я научился 
здесь, на форуме, — говорит 
он. — Еще нам показали стро-
евые упражнения, которые 
оказались полезными для раз-
вития выносливости и даже 
лидерских качеств, объясни-
ли, как ориентироваться на 
местности.
Еще в ходе мероприятия опыт-
ные инструкторы, а также 
участники спецоперации про-
вели с юнармейцами практи-
ческие занятия и мастер-клас-
сы по управлению FPV-
дронами, инженерной и фи-
зической подготовке, а также 
тактической медицине, ска-
лолазанию и лазертагу.
— То, что в день рождения 
«Юнармии» (он отмечается 

28 мая. — «ВМ») у нас появи-
лась возможность встретить-
ся с патриотами из других го-
родов страны, особенно важ-
но, — отмечает юнармеец из 
Хабаровского края Леонид 
Радченко. — Ведь это уни-
кальный шанс обменяться 
опытом с товарищами, такое 
нужно всегда ценить. 
Более того, на форуме ребята 
изготовили браслеты выжи-
вания — они включают в себя 
трос паракорда, огниво и сви-
сток, — а также маскировоч-
ные сети и окопные свечи, 
рассказали «ВМ».

Там же организаторы подвели 
итоги деятельности движения 
«Юнармия» за восемь лет.
— Мы вспомнили о военно-
патриотических акциях, в ко-
торых юнармейцы приняли 
активное участие, включая 
«Верни Герою имя», «Персо-
нальные парады», «Вахта па-
мяти» и другие, — сообщили 
«ВМ» в Министерстве оборо-
ны страны.
Помимо этого, в рамках фору-
ма наградили юнармейцев, 
которые проявили мужество 
и отвагу в повседневной дея-
тельности.

— А в завершение мероприя-
тия ребята отправили в зону 
проведения специальной во-
енной операции гуманитар-
ный груз и открытки, напи-
санные участниками акции 
«Письмо солдату», — сказали 
в пресс-службе силового ве-
домства.
Кстати, участники юнармей-
ского форума еще посетили 
филиал Центрального воен-
ного клинического госпита-
ля имени А. А. Вишневского 
в Подмосковье. Они поздра-
вили участников СВО, прохо-
дящих лечение в госпитале, 

которым вручили государ-
ственные и ведомственные 
награды за мужество и геро-
изм, проявленные при выпол-
нении воинского долга на 
передовой.
— Бойцам вручили письма от 
детей, — добавили в Мини-
стерстве обороны России. — 
А закончилась торжественная 
церемония концертной про-
граммой, в которой юнармей-
цы для военнослужащих, 
а также их родственников ис-
полнили творческие номера.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАДЕЖДА БООС
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ В СФЕРЕ ВОСПИТАНИЯ, 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
И ДЕТСКОГО ОТДЫХА 
МИНИСТЕРСТВА ПРОСВЕЩЕНИЯ 
РОССИИ 

Тому, как работает «Юнар-
мия», уделяется в министер-
стве очень большое внимание. 
Это здорово, когда ты ощуща-
ешь себя частью единого со-
общества, которое готово слу-
жить стране, городу, в кото-
ром вы живете.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера завершил-
ся Всероссий-
ский юнармей-
ский форум, 
объединивший 
представителей 
отрядов органи-
зации из 89 ре-
гионов страны. 
Чему на нем нау-
чились участни-
ки, узнала «ВМ». 

сVои люди

Голубым каскам 
пора на свалку

Сегодня — негромкий праздник. 
29 мая — Международный день миро-
творцев Организации Объединенных 
Наций, так называемых голубых ка-
сок. Их первая миротворческая мис-
сия началась 29 мая 1948 года — меж-
дународные силы контролировали 
соб людение перемирия между Израи-
лем и арабскими государствами во 
время Арабо-израильской войны 

1948–1949 годов. А термин «голубые каски» появился 
позднее, в 1956-м, когда военные10 стран наблюдали за 
отводом иностранных войск (Франции, Англии и Израи-
ля) из зоны Суэцкого канала во время Арабо-израиль-
ской войны 1956–1957 годов. Всего «каски» провели 
71 операцию по поддержанию мира. Были они в Сомали, 
Боснии, Руанде — да много где. Казалось бы, дело хоро-
шее, ведь все мы за мир, но... «Голубые каски» — по опре-
делению нейтралы, призванные удержать мир — через 
какое-то время превратились в инструмент влияния 
сильных на слабых. Начнем с подбора 
кадров. Очень быстро выяснилось, 
что среди миротворцев преобладают 
профессио нальные военные стран За-
пада, имеющих — вот ведь совпало — 
свой интерес в зоне конфликта. 
Простой пример — война в Югосла-
вии. Сербов и хорватов разделяет 
французский контингент «голубых 
касок». Формально — третья сторона. 
Фактически среди миротворцев полно 
этнических хорватов. К тому же Фран-
ция, как страна католическая, тради-
ционно поддерживала католиков-хор-
ватов. Вот и получалось, что время от 
времени на сербские позиции заезжа-
ли танки миротворцев и... начинали палить по солдатам. 
Миротворцы регулярно сливали хорватам данные о серб-
ских укреплениях — выполняли, по сути, роль разведчи-
ков. Беспредел был таким, что России пришлось отправ-
лять в Сербию своих миротворцев — защитить сербов не 
только от хорватов, но и от французских «голубых касок». 
В свое время Запад носился с идеей направить миротвор-
цев на Донбасс. Власти ДНР и ЛНР были категорически 
против — врагов и без них хватает. 
В ХХI веке, к сожалению, «голубые каски», как и многие 
международные организации, окончательно утратили 
статус нейтральных. Ну, примерно как МАГАТЭ, глава ко-
торой, Гросси, не моргнув глазом говорит: а я не знаю, кто 
Запорожскую АЭС обстреливает. Контролируют ее точно 
русские. Но кто по ней стреляет, вот даже предположить 
не могу. Кто-то. «Голубые каски» — элемент старого, по-
явившегося на Ялтинской конференции 1945 года поряд-
ка. Этот порядок и правда основывался на правилах: были 
две силы, которые уравновешивали друг друга и могли 
наказать провинившегося. Мир в начале 90-х стал одно-
полярным, США решили, что ухватили Бога за бороду, 
и сами для себя все правила отменили. «Ну а кто нас на-
кажет? «Голубые каски» уже не нужны», — подумали они. 
Не зовут их в Израиль — тот просто не пустит, не зовут 
в Центральноафриканскую Республику: толку от них 
ноль. Будет новый мировой порядок — будут новые «ка-
ски». А «голубым» пора на свалку.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Эксперты призывают страны альянса прекратить 
поставку снарядов киевскому режиму
Вчера советник главы До-
нецкой Народной Республи-
ки (ДНР) Ян Гагин продемон-
стрировал публике осколки 
снарядов НАТО с именами 
погибших от них российских 
детей.

На промаркированном оскол-
ке американской ракеты 
«Хаймарс» выгравирована 
надпись «17 ноября 2023 го-
да» — это дата смерти жителя 
ДНР Даниила, который погиб 
во время очередного удара 
украинских националистов 
«Хаймарсами» по мирным жи-
телям республики. 
— 7 ноября прошлого года 
17-летний Даниил со своей 
знакомой Сашей помогал раз-
бирать завалы обрушившего-
ся в результате обстрела зда-
ния, — говорит Ян Гагин, дер-
жа в руках промаркирован-
ный снаряд. — Вооруженные 
силы Украины (ВСУ) повтор-
но обстреляли этот объект — 
регулярная тактика национа-

листов для увеличения жертв 
среди экстренных служб 
и мирного населения, кото-
рые отправились на помощь 
пострадавшим. Даниил успел 
закрыть собой подругу, полу-
чил тяжелые травмы и семь 
дней находился в коме. 17 но-
ября прошлого года он ушел 
из жизни. Его наградили по-
смертно медалью «За храб-
рость» IV степени.
Еще советник главы ДНР Ян 
Гагин показал промаркиро-
ванные осколки от снаряда 
калибра 155-миллиметров на-
товской гаубицы М777, а так-
же наших бывших братьев по 
Варшавскому договору — 
стран Восточной Европы, 
вступивших в НАТО.
— Как неофиты (новые при-
верженцы. — «ВМ») они хотят 
показать своим хозяевам, 
представителям Североатлан-
тического альянса, что до-
стойны быть рядом; они тоже 
сейчас поставляют вооруже-
ние Украине, которое исполь-

зуют для ударов по мирным 
жителям, детям России, — 
подчеркивает Ян Гагин. 
Еще одну историю про погиб-
шего от обстрелов ВСУ ребен-
ка рассказала общественный 
деятель, актриса и телеведу-
щая Яна Поплавская.
— 28 апреля прошлого года 
противник выпустил по де-
сять залпов из ракетного воо-
ружения производства Слова-
кии, — говорит она. — Один 
снаряд попал в маршрутное 
такси Донецка, в котором по-
гибли девять человек. В их 
числе — восьмилетняя Маша. 
Представленные Яном Гаги-
ным осколки снарядов напра-
вят в Генеральную Ассамблею 
ООН, к которой подписали 
официальное обращение. Его 
цель — призвать страны 
НАТО остановить поставку 
военного снаряжения Украи-
не, прекратить обстрел мир-
ного населения России.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

27 мая. Инструктор Всероссийского юнармейского форума (справа) учит одного из его участников основам тактической медицины. Еще для юнармейцев провели 
мастер-классы по управлению FPV-дронами, инженерной и физической подготовке, скалолазанию и лазертагу 

Сбил дрон-камикадзе
противника
Гвардии лейтенант Максим 
Сагарь (1) нес на посту бое-
вое дежурство. В это время 
он обнаружил приближаю-
щуюся воздушную цель 
и определил, что это беспи-
лотный летательный аппа-
рат самолетного типа.
Мгновенно оценив обста-
новку, Максим оперативно 
принял решение на пора-
жение цели. Выстрелами 
из стрелкового оружия 
гвардеец подбил дрон-
камикадзе, запущенный 
противником. 
Благодаря профессиона-
лизму и мужеству гвардии 
лейтенанта Максима Сага-
ря вражеский беспилотный 
летательный аппарат, 
предназначенный для на-
несения огневого удара 
по нашим подразделени-
ям, получил повреждения 
и сдетонировал в воздухе, 
не успев приблизиться 
к позициям российских 
военнослужащих.

Отразили вражескую
контратаку
Прапорщик Олег Андреен-
ко (2) действовал в составе 
группы российских воен-
нослужащих. Вместе с то-
варищами он выполнял 
задачу по освобождению 
одного из населенных 
пунктов, который все еще 
находился под контролем 
вооруженных украинских 
националистов. 
В ходе боестолкновения 
с противником группа Оле-
га Андреенко подверглась 
атаке с замаскированной 
позиции противника. Одна-
ко, несмотря на это, рос-
сийские штурмовики сори-
ентировались достаточно 
быстро. Военнослужащие 
своевременно подавили 
замаскированную огневую 
точку украинских национа-
листов и решительно про-
должили наступление 
на позиции врага.
Противник тем временем 
получил поддержку со сто-
роны своей артиллерии 
и перешел в контратаку. 
Тогда Олег Андреенко, 
прикрывая группу, занял 
выгодную позицию в одном 
из разрушенных зданий 
и прикрывал выход россий-
ских военнослужащих 
из-под огня противника.
В ходе боестолкновения 
командир группы и еще 
один российский военно-
служащий получили ране-
ния. Отбив контратаку про-
тивника, прапорщик Ан-
дреенко по очереди вынес 
товарищей к позициям ме-
диков  и вернулся на огне-
вую позицию.
Благодаря грамотным и са-
моотверженным действиям 
прапорщика Олега Андре-
енко контратака противни-
ка была успешно отбита 
и спасены жизни россий-
ских военнослужащих.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Спектакль затронет тему 
отношений в семьях военных
Вчера в «Москонцерт Холле» 
состоялась премьера теат-
рального социально-патрио-
тического проекта «Люди А. 
Выбор» по пьесе телеведу-
щего и народного артиста 
РФ Леонида Якубовича. 
Постановка посвящена бой-
цам спецподразделения 
«Альфа» и их женам. 

Пьеса написана по мотивам 
документального романа «не-
Война» Алексея Филатова. 
В центре сюжета — семья 
офицера группы «А», элитно-
го подразделения советского, 
а позже и российского спецна-
за. Служба в «Альфе» была 
детской мечтой главного ге-
роя. О своем зачислении он 
объявляет жене во время се-
мейного ужина. История рас-
скажет о его жизни на протя-
жении многих лет.
— Я сознательно поднял 
в книге тему отношений в се-
мье военного. Мне хотелось, 
поднимая ее, найти как мож-
но больший отклик среди лю-
дей, — рассказал автор рома-

на «неВойна» и руководитель 
проекта Алексей Филатов. 
Леонид Якубович в свою оче-
редь отметил, что уже давно 
задумал начать работу над те-
атральным проектом.
— Эта идея давно родилась — 
лет 27 назад, когда я познако-
мился с ребятами из группы. 
Писать о них довольно труд-
но. Это люди особой катего-
рии, — рассказал он. — Во 
время написания пьесы меня 
интересовало отношение 
близких к выбору людей, ко-
торые по долгу службы риску-
ют жизнями. Еще больше ме-
ня интересовало отношение 
людей, которые ждут. Это от-
носится к людям многих про-
фессий, кстати, и мирных то-
же. А уже тем более люди в по-
гонах.
После премьеры в «Москон-
церт Холле» спектаклю пред-
стоят большие гастроли по 
городам России.
— У нас уже июнь весь распи-
сан. Это Тула, Калуга, Орел, 
Воронеж, Тверь, Рязань. Дого-
воренности у нас есть, — от-

метил автор романа Алексей 
Филатов.
Организаторы надеются, что 
в дальнейшем спектакль бу-
дет востребован на постоян-
ной основе, а не только в рам-
ках проекта. Для этого пьесу 
предложат для постановки 
в разные театры.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

ЮРИЙ МАКОВСКИЙ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ ИСКУССТВ 
РЕСПУБЛИКИ КРЫМ, РЕЖИССЕР 
СПЕКТАКЛЯ ЛЮДИ А. ВЫБОР

Наш спектакль о том, как не-
просто сделать выбор в наше 
время между приспособлен-
чеством, карьеризмом, дол-
гом и честью. Встать на защиту 
мирной и спокойной жизни 
против террористов. Челове-
ку, принимающему решение 
служить в очень непростом 
подразделении, связанном 
с опасностью, необходима се-
мья и надежный тыл. Поэтому 
спектакль и о любви тоже.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

28 мая. Военнослужащий инженерно-саперной роты подразделения группировки войск «Центр»
с иностранными боеприпасами, которые обнаружили в схроне ВСУ в зоне проведения специальной 
военной операции в Авдеевке Донецкой Народной Республики. Такие иностранные боеприпасы 
российские военнослужащие находят в ходе разминирования городских районов и участков дорог
в Авдеевке и в других населенных пунктах и своевременно обезвреживают их. 

фотофакт

новости спецоперации

Угроза химической атаки
Вооруженные силы Украины 
планируют крупномасштаб-
ное применение токсичных 
веществ. Об этом заявил на-
чальник войск радиацион-
ной, химической и биологи-
ческой защиты Вооружен-
ных сил РФ Игорь Кириллов.
— Особую обеспокоенность 
вызывают заявления пред-
ставителей ВСУ о наличии
в их распоряжении фосфо-
рорганических соединений.
О планах по крупномасштаб-
ному применению токсич-
ных веществ свидетельству-
ют запросы Украины на по-
ставку антидотов, противо-
газов и других средств 
индивидуальной защиты
в объемах, которые явно 
чрезмерны, — сказал Ки-
риллов.
■
Обстрел мирного 
населения
Украина обстреляла Белго-
родскую область порядка 
100 раз за сутки. Об этом 

вчера рассказал губернатор 
Белгородской области Вя-
чеслав Гладков.
— В Белгородском районе 
по селу Журавлевка выпу-
щено 9 артиллерийских сна-
рядов, поселку Красный 
Хутор — 18 гранатометных 
выстрелов, по поселку Ма-
линовка и селу Щетинов-
ка — по10артиллерийских 
снарядов. В Грайворонском 
городском округе в городе 
Грайворон беспилотником 
самолетного типа атакована 
автомобильная стоянка,
в результате его падения
с последующей детонацией 
пострадала мирная житель-
ница, — поделился данны-
ми губернатор.
■
Журналист получил 
ранение
Оператор ВГТРК Александр 
Пушин получил ранение
в Волчанске в Харьковской 
области в результате подры-
ва мины во время съемок. 
Об этом сообщил военный 

корреспондент Евгений 
Поддубный, вместе с кото-
рым работал оператор. Сей-
час Александр Пушин нахо-
дится в больнице. Его жизни 
ничего не угрожает.
■
Запад проводит учения 
у границ России
НАТО отрабатывает нанесе-
ние ядерных ударов у грани-
цы России. Этим поделился 
руководитель пограничной 
службы ФСБ генерал армии 
Владимир Кулишов.
— Вблизи российской гра-
ницы наращивается актив-
ность разведывательной 
деятельности НАТО, повы-
шается интенсивность ме-
роприятий оперативно-
боевой подготовки войск 
альянса, в ходе которых 
отрабатываются сценарии 
ведения боевых действий 
против Российской Феде-
рации, включая нанесение 
ядерных ударов по нашей 
территории, — подчерк-
нул он.
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Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Время убирать не только камни. 
Субботник — это весело!

Коллектив «Вечерей Мо-
сквы» каждую весну вы-
ходит на субботник. Не-
сколько лет подряд, на-

пример, журналисты убирали 
территорию вокруг реки 
Шмелевки. Сейчас там разби-
та оживленная парковая зона 
со множеством площадок для 
детей и занятий спортом, кра-
сота невероятная! И вот уже 
не первый раз местом уборки 
был выбран парк в пойме реки 
Городни. 
Выезд состоялся в пятницу, 
так что, наверное, с позиции 
логики его надо было бы на-
звать «пятничником». Но нет: 
в русском языке еще хоть как-
то допустим «воскресник», но 
никаких «вторничников» 
и «средников» нет и близко. 
Ну и ладно! В конце концов, 
в этом даже есть что-то близ-
кое к непостижимости рус-
ской души.
В смысле состава коман-
ды этот год стал немного 
необычным: к «ветеранам» 
редакционных субботни-
ков, сотрудникам 
редакции и дирек-
ции присоединил-
ся и я, юнкор сту-
дии «Новый фейер-
верк». Увы, дру-
гие ребята прий ти 
не смогли, хотя 
и очень хотели, 
ведь сейчас идет 
череда выпускных, послед-
них звонков и экзаменов, дел 
у всех невпроворот. 
Новость о том, что представи-
тель современного поколения 
принял участие в таком благо-
родном деле, не может не ра-

довать, ведь тема экологии 
сейчас актуальна, а вскоре за-
ниматься ей предстоит имен-
но нам, молодым. 
Собравшись на берегу речки, 
мы разобрали грабли и меш-

ки для мусора и от-
правились на убор-
ку территории. Со-
трудники говорили 
мне, что в прошлые 
годы тут мусора бы-
ло намного больше. 
Значит, не зря гово-
рят, что где чисто, 
там не мусорят! 

Кое-что, конечно, нам со-
брать удалось: мы нашли раз-
битые бутылки, брошенные 
окурки и фантики, старую ве-
тошь и даже шину. Но в целом 
за парковой зоной активно 
следят, и это не может не ра-

довать. Оценили это благо-
дарно и местные жители. Уз-
нав, что происходит, они го-
ворили спасибо. 
Для меня это был первый суб-
ботник в жизни, и я безумно 
рад тому, что оказался в такой 
замечательной компании. Все 
были доброжелательны, шу-
тили, помогали друг другу. 
После того как все мешки бы-
ли заполнены, мы сложили из 
них «Эверест». После речи 
главного редактора Алексан-
дра Куприянова, который, 
кстати, и был идейным вдох-
новителем всех субботников, 
все собрались на общее фото, 
а потом устроили пикник, ко-
нечно же, все тщательно 
убрав за собой!
ИЛЬЯ КОНЮКОВ 
edit@vm.ru

ХОРОШЕЕ ДЕЛО
24 мая редакция 
газеты «Вечерняя 
Москва» выехала 
на субботник 
в пойму реки Го-
родни, что в Бра-
тееве. Юнкор «Ве-
черки» впервые 
принял участие 
в таком меропри-
ятии и оценил его 
по достоинству.

Надеяться всегда нужно на лучшее. Нет веры? 
Выдумайте ее. Нет героев? Создайте.

➔ СТР. IV

БЕЗОПАСНОСТЬ Проводим 
каникулы так, чтобы не было 
мучительно больно всем ➔ СТР. II

ВНЕКЛАССНОЕ ЧТЕНИЕ
Первые шаги юных 
литераторов➔ СТР. III

ВОПРОС РЕБРОМ Школьники 
объяснили, почему Пушкин 
остается «нашим всем»➔ СТР. IV
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и рекламы, Департамента образования и науки города Москвы
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24 мая. Юный корреспондент «ВМ» Илья Конюков на субботнике «Вечерней Москвы» в пойме реки Городни. Фото: Анатолий Цымбалюк

Звезда Веры Орловой за-
сияла на заре немого 
кино. Она смогла при-
внести в первые отече-

ственные фильмы естествен-
ность и психологизм, приня-
тые в Художественном теа-
тре, которому она посвятила 
всю жизнь. Ее экранные обра-
зы резко контрастировали 
с «конкурентками» — аффек-
тированными демонически-
ми женщинами в исполнении 
Веры Холодной или Натальи 
Лысенко.

Естественность, натураль-
ность, близость к обычной 
жизни были воспитаны в Вере 
Орловой с детства. Она роди-
лась 27 мая 1894 года в дерев-
не Куково Рязанской губер-
нии, в семье, далекой от искус-
ства. Ее отец, столяр-красно-
деревщик Георгий Павлович, 
перевез семью в Москву. Они 
жили в Хамовниках, а поз-
же — на Смоленской-Сенной. 
Несмотря на то что в семье бы-
ло тяжелое материальное по-
ложение, родители заботи-

лись, как могли, об образова-
нии дочери — она училась 
в школе на Арбате, окончила 
курсы кройки и шитья, посту-
пила в женскую гимназию Ру-
мянцевой. Девушка рано по-
шла работать — семья еле сво-
дила концы с концами. Вера 
устроилась конторщицей на 
Московскую городскую стан-
цию казенных железных до-
рог. Именно в этот момент 
19-летняя красавица открыла 
для себя мир театра и стала 
брать уроки музыки у одной 

интеллигентной 
старушки, имя ко-
торой история не 
сохранила.
Дальше — больше. 
Вера начала брать 
частные уроки 

у звезды Московского Художе-
ственного театра Николая 
Массалитинова. Знакомство 
стало судьбоносным — та-
лантливый педагог увидел 
в ученице истинный дар 
и подготовил ее к поступле-
нию в Школу МХТ. Вера Орло-
ва перенимала азы профессии 
у мэтров того времени. Бы-
стро освоила систему Станис-
лавского, или, как тогда ее на-
зывали, «школу пережива-
ния». Молодая актриса поис-
тине вытянула счастливый 

билет — перед ней открылись 
все дороги. Она стала играть 
на сцене главного русского те-
атра. Но оказалось, что судь-
ба, явно благоволившая ак-
трисе, готовила ей еще один 
сюрприз — яркий взлет и го-
ловокружительную карьеру 
в молодом кинематографе.

Для экрана актрису открыл 
Яков Протазанов. Она сыгра-
ла в его фильмах «Николай 
Ставрогин», «Пиковая дама», 
«Отец Сергий» и многих дру-
гих. Ее звезда взошла — зри-
телей и художественных кри-
тиков покоряло ее умение 
держаться в кадре. В ее мане-

ре игры не было гротеска, 
чрезмерной аффектации, но 
при этом актрисе удавалось 
ясно выразить характер сво-
их героинь. 
После появления звукового 
кино Вера Орлова продолжала 
сниматься, однако блестящих 
и заметных ролей уже не бы-
ло. Тем не менее она снима-
лась в киносборниках о Вели-
кой Отечественной войне, а ее 
последняя роль — сторожиха 
в фильме «Когда деревья были 
большими». Увы, былая слава 
актрисы ушла. Не последнюю 
роль сыграла личная драма. 
Вера Орлова была замужем за 
драматургом Павлом Арен-
ским. В 1937 году ее супруг 
был осужден на пять лет лаге-
рей за участие в контрреволю-
ционной террористической 
организации и умер на Колы-
ме в 1941 году. 
Актриса больше не вышла за-
муж. До 1951-го она служила 
в Театре-студии киноактера, 
но былая популярность уже 
к ней не вернулась. Актриса 
последние годы жила в Доме 
ветеранов сцены имени Алек-
сандры Яблочкиной и тихо 
ушла из жизни 28 сентября 
1978 года.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вера Орлова. Королева экрана Серебряного века

Вера Орлова в роли Аннушки в фильме «На бойком месте» 
по мотивам одноименной пьесы Александра Островского, 1916 год

Эксперт-аналитик Всероссийского НИИ ох-
раны окружающей среды Владислав Жуков 
уверен, что экологическое образование ста-
ло одним из приоритетов в области эколо-
гии. По его словам, еще с 2007 года эколо-
гическая безопасность превратилась в эле-
мент национальной безопасности. 
— Все большее внимание уделяется воспи-
танию подрастающего поколения как ответ-
ственного природопользователя, — гово-
рит Владислав Жуков. — В дошкольных, 
школьных и высших учебных заведениях 
внедряются программы экологического об-
разования. С 2024 года начинаются и эколо-
гические предметы. Без такого подхода не-
возможно формирование у молодежи пра-
вильного отношения к окружающей среде. 
У Пришвина есть фраза о том, что охранять 

природу — это значит защищать Родину. 
Так что все взаимосвязано с патриотическим 
воспитанием. Владислав Жуков уточняет, 
что информацию об экологических програм-
мах можно найти в открытом доступе на пор-
талах муниципалитетов, городов, областей. 
— Кроме того, существуют специальные ак-
ции, — говорит Владислав Жуков, — на-
пример, детские экологические лагеря 
или субботники, которые носят просвети-
тельский характер. Также, по его словам, 
важными стали и выездные лектории, когда 
подростки отправляются на природу вместе 
со специалистами в области охраны окружа-
ющей среды, биологами, ботаниками. И они 
рассказывают школьникам в доступной 
форме об окружающем мире, проводят все-
возможные викторины.

ТВОЕ ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ ЛЕТО

По случаю 201-летия со 
дня рождения Михаила 
Лермонтова музей-за-
поведник «Тарханы» за-

пускает всероссийский кон-
курс «Лермонтов. Новое про-
чтение». 
— Нам показалось интерес-
ным привлечь творческий по-
тенциал молодой аудитории, 
которая не только талантли-
ва, креативна, ди-
намична, но и зна-
ет русскую литера-
туру, понимая, что 
классические об-
разы и сюжеты 
всегда актуаль-
ны, — говорит научный со-
трудник музея Юлия Голоб. 
По словам организаторов, 
цель конкурса — привлечь 
внимание молодежной ауди-
тории к многогранности лич-
ности Лермонтова: поэта, 
прозаика, драматурга, худож-
ника, русского офицера. 
А еще — сформировать новый 
образ поэта и его творчества 
с помощью современных ме-
диатехнологий. Видеоролики, 
созданные в рамках конкурса, 
могут стать частью контента 
социальных сетей музея. При-
нять участие в проекте могут 
все желающие в возрасте от 18 
до 35 лет. Конкурсантам нуж-

но снять видеоролик в верти-
кальном формате длительно-
стью от двух до пяти минут на 
одну из тем: «Новый взгляд 
на личность М. Ю. Лермонто-
ва» и «Актуальности одного 
из произведений поэта». Кро-
ме того, можно записать пре-
зентационный ролик «А Лер-
монтов есть Лермонтов на-
веки…»: горизонтальный 

формат, продолжительность 
5–10 минут (в этой номина-
ции тематических рамок нет). 
Работу нужно представить до 
25 сентября.
— Молодое поколение долж-
но принять участие в этом 
конкурсе, поскольку это те 
люди, которые будут хранить 
память о поэте в ближайшем 
будущем. Многие участники 
являются ровесниками поэта 
и смогут сравнить, чего смог 
достичь Лермонтов и чем мо-
гут похвастаться наши совре-
менники, — отмечает Юлия 
Голоб.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Новый взгляд 
на творчество поэта

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ВЛАДИСЛАВ 
ШУВАЛОВ 
КИНОВЕД

Орловой повезло с режиссе-
ром, но она выступала в тра-
диционных сентименталь-
ных сюжетах. Раннее кино 
начиналось с подражатель-
ства и фиксировало лишь 
внешнюю сторону события. 
Нравственная тенденциоз-
ность при примитивном ху-
дожественном арсенале вы-
зывает неловкость, которую 
нередко испытывает зри-
тель, не готовый к приему 
немого кино и потешающий-
ся над его карикатурностью. 
Но к фильму «Пиковая дама» 
подобные упреки относились 
в наименьшей степени. Из-
вестная заслуга в этом при-
надлежит и Вере Орловой.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Школьники по всей стране начинают сдавать 
Единый госэкзамен. Мы попросили наших 
экспертов высказаться, насколько, 
на их взгляд, эффективна эта система оценки
знаний.

Единый экзамен не имеет 
отношения к оценке знаний

Необходимо сделать испытание 
более эффективным

Единый госэкзамен в целом не является достойным инстру-
ментом оценки знаний учащихся. Основная задача ЕГЭ, 
как это изначально задумывалось, не оценивать знания, 
а снизить уровень коррупции в вузах. Но в итоге эта исто-

рия перешла в репетиторство, организацию экзаменов и олим-
пиадные движения. Если сейчас меняют-
ся правила экзамена по какому-либо 
предмету, эксперты Федерального ин-
ститута педагогических изменений за 
деньги обучают репетиторов, а те уже за 
деньги обучают детей, как сдавать ЕГЭ. 
На подготовку к проведению ЕГЭ уходит 
очень много времени и средств, которые 
можно было бы направить на решение 
других базовых задач. Нет смысла гово-
рить о вариантах улучшения данной си-
стемы, нужно все кардинально менять. 
ЕГЭ — это не про знания, а про натаски-
вание детей на конкретные задания и по-
пытки подогнать их под шаблон. То есть 
если вы в совершенстве владеете английским или являетесь его 
носителем, но не знаете принципы сдачи экзамена, то на высо-
кий балл, скорее всего, не сдадите. В эссе, например, у вас долж-
но быть около 130 слов, но если вы пишете меньше 110 или 
больше 140, то баллы снимут. В ЕГЭ по русскому, если вы забы-
ли одну запятую, задание обнуляется. Вопрос: какое все это 
имеет отношение к знанию языка? 

Сама по себе суть ЕГЭ положительная. Вопрос здесь именно 
к его проведению и формату. Вряд ли этот экзамен смогут 
на что-то заменить в ближайшее время, потому что это 
серьезная перестройка. Однако важно, чтобы был разра-

ботан специальный подход в отдельных предметах. На мой 
взгляд, в экзаменах по русскому и литературе тестовая часть 
и короткие сочинения не позволяют де-
тям полноценно и креативно мыслить. 
В каких-то предметах это, может, и имеет 
смысл. Более того, с математикой, на-
пример, всегда возникали трудности. 
Этот экзамен каждый раз трансформиру-
ют, делят на категории: базовая и про-
фильная. Нужно думать, как эффективно 
менять содержание ЕГЭ, чтобы он дей-
ствительно проверял знания. Проблема 
в том, что есть большое количество кур-
сов, которые натаскивают на хорошую 
сдачу экзамена, но полезной информа-
ции никакой не оставляют. Еще стоит 
пересмотреть количество попыток, кото-
рое детям дается на сдачу экзаменов. Вто-
рой шанс должен быть, потому что, по статистике, через год 
выпускники уже расслабляются: могут получить еще меньше 
баллов или вовсе решить не сдавать. А так у них будет возмож-
ность немного выдохнуть, собраться с силами и попробовать 
еще раз, и это дастся им намного легче.

НАТАЛЬЯ 
САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

КОМИТЕТА МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШ
ЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПОВОПРОСАМ 
ОБРАЗОВАНИЯ

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО 

РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

ЯБЛОКО РАЗДОРА

ВМЕСТЕ 
НАВОДИТЬ 
ПОРЯДОК 
ОКАЗАЛОСЬ 

ГОРАЗДО ВЕСЕЛЕЕ 
И ИНТЕРЕСНЕЕ, 
ЧЕМ МОЖНО БЫЛО 
ПОДУМАТЬ

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ВЫЙДЕТ В СЕНТЯБРЕ

КОНКУРС
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Каникулы особого внимания
Ура, наступили каникулы! Прекрасное, счастливое время, которое ждет каждый школьник. Кто-то на это время уедет на дачу или в лагерь, кто-то останется в городе. Но в любом 

случае о правилах безопасности забывать не стоит. Внимательно катайтесь на велосипедах, роликах и самокатах, не находитесь под прямыми солнечными лучами, 
чтобы не получить тепловой удар... Тогда от лета останутся только положительные эмоции и впечатления, которыми можно будет поделиться с друзьями. 

Чтобы отдых прошел без проблем, всегда соблюдайте правила

Вернуться из леса 
нужно до темно-
ты, если только 
вы не в организо-
ванном походе.

Не бросайте мусор, не загрязняйте природу. 
Не бейте стекло, поранитесь сами и нанесе-
те вред обитателям леса.

При грозе и молнии 
найдите укрытие (лучше 
закрытое помещение) 
и стойте подальше 
от окон и дверей.

Выбирая игровые площадки и ат-
тракционы, убедитесь, что оборудо-
вание на них прочное и закреплено. 
Не пользуйтесь аттракционами, 
у которых нет разрешения. 

Использование само-
дельных плавсредств 
вдали от берега 
чрезвычайно опасно, 
так как такие непро-
веренные приспосо-
бления могут неадек-
ватно управляться, 
особенно при силь-
ном течении, а также 
могут резко начать 
тонуть.

В лесу 
и парке

На воде

В городе 
и на даче

Уже в конце этой недели 
москвичей ожидает по-
года, характерная, ско-
рее, для июля — воздух 

прогреется до 30 градусов. 
И как бы ни хотелось вдоволь 
понежиться на солнышке, по 
которому все соскучились за 
зиму, необходимо всегда пом-
нить о правилах. Ведь сгореть 
или получить тепловой удар 
проще простого. 
Терапевт Ирина Никитина ре-
комендует в сезон жары со-
блюдать старые как мир, но 
проверенные меры безопас-
ности. 
— Во-первых, использование 
головных уборов. Желательно, 
чтобы в зной одежда закрыва-
ла не только голову, но и дру-
гие части тела. Во-вторых, по-
лезно будет исключить дли-
тельное пребывание на паля-
щем солнце с 11:00 
до 16:00, — говорит 
врач. 
Это время лучше пе-
реждать в тени или 
в помещении. 
— Еще необходимо 
пить побольше 
воды, при этом ис-
ключить употре-
бление алкоголя, 
так как он провоцируют су-
хость организма, — преду-
преждает она. 
Но как понять, что ты получил 
солнечный удар? Основные 
признаки: большое потоотде-
ление, покраснение, общее 
недо могание, головная боль. 
— Прежде всего нужно пере-
меститься в тень, затем снять 
тугую одежду и обтереться во-
дой. Важно, чтобы она не 
была холодной и безо льда — 
резкий контраст организму 
в такой ситуации совсем не 
нужен. Таким образом посте-
пенно снизится нагрев тела. 
В более тяжелых случаях, на-
пример при резком подъеме 
температуры, потере созна-
ния, конечно, необходима ме-
дицинская помощь. Есте-
ственно, проще заранее наде-
вать головной убор и контро-
лировать пребывание на 
солнце. Даже во время отдыха 
на пляже можно ненадолго 
отойти в тень, искупаться — 
словом, не допускать перегре-
ва, — говорит терапевт.

А вот уполномоченный по 
правам ребенка в Москве Оль-
га Ярославская выделяет еще 
одну зону, которая таит в себе 
опасность, — водоемы.
— Возьмем, например, сап-
борды. Если есть доска и есть 
река, очень тяжело удержать 
подростка от того, чтобы не 
прокатиться. На ребенке обя-
зательно должен быть спаса-
тельный жилет, и он обяза-
тельно должен быть пристег-
нут к сапборду. Это те нормы, 
которые прописаны, но мы их 
часто игнорируем, — говорит 
Ярославская.
К сожалению, детский трав-
матизм — одна из основных 
«каникулярных» проблем. 
Особенно подвержены риску 
те, кто любит гонять на вело-
сипедах и электросамокатах. 
Последние стали сейчас наи-

более популярны 
среди подростков. 
Чаще всего возни-
кают травмы и ДТП 
из-за их неправиль-
ной эксплуатации.
— С начала 2024 
года в результа-
те происшествий 
с электросамоката-
ми пострадали 

32 ребенка, — приводит дан-
ные заместитель начальника 
Управления Гос авто инс пек-
ции ГУ МВД России по городу 
Москве, полковник полиции 
Евгений Логиновский. — 
Большинство из них управля-
ли транспортным средством, 
восемь были пассажирами. 
И это несмотря на то, что это 
средства именно индивиду-
альной мобильности, то есть 
они предназначены только для 
одного человека. 
Эти правила касаются и вело-
сипедов. Логиновский добав-
ляет, что в городе было заре-
гистрировано 44 ДТП, в кото-
рых дети-пешеходы пострада-
ли по собственной неосто-
рожности. 
— Они переходили дорогу, не 
убедившись в безопасности, 
пренебрегая элементарными 
правилами, — говорит он.
Подготовили
ДИАНА ПРОХОРЕНКО, 
МАКСИМ КИРЮШИН (текст)
ДАРЬЯ БОЛЬШЕНКО (графика)
edit@edupressa.ru

ЧАЩЕ ВСЕГО 
ПОДРОСТКИ 
ПОЛУЧАЮТ 
ТРАВМЫ 

ВО ВРЕМЯ ЕЗДЫ 
НА ВЕЛОСИПЕДАХ, 

А ЕЩЕ 
ПРИ НАХОЖДЕНИИ
НА СОЛНЦЕ

За костер в городском парке можно получить штраф до 5 тысяч руб-
лей — причем с каждого участника мероприятия. А за разведение 
костра в лесу — от 15 до 20 тысяч. Жарьте шашлыки исключитель-
но в разрешенных пикниковых точках и только на мангале.

Езда на велосипеде, скейте, самокате 
или роликах по пешеходной зоне чре-
вата столкновением. Пользуйтесь вело-
дорожками, установите звонок, чтобы 
предупреждать о своем появлении.

Гонки на моторолле-
рах и квадроциклах 
нередко приводят 
к авариям. Сначала 
желательно пройти 
обучение в авто- 
или мотошколе.

Для жаркой погоды 
выбирайте одежду 
дышащую. Для занятий 
спортом и активных игр 
одежда должна быть 
без тесемок и шнурков. 
Они могут зацепиться 
за игровое оборудование. 

Не ездите на велосипедах или самокатах 
в темноте — вас плохо видно, и можно попасть 
под автомобиль. Страхует одежда со светоотра-
жающей полосой, фара на велосипеде, фонарик 
на шлеме. И не забывайте про защиту.

Не размахивайте руками, если рядом летает пчела. Уку-
сы не смертельны, если вы не аллергик, но болезненны.

Не прыгайте с качелей, заборов, гаражей. Если на ва-
шем пути есть препятствие, лучше обойдите его.

Подберите репелленты, чтобы избежать 
укусов насекомых. 

Не пробуйте на вкус и не собирайте не-
знакомые ягоды, растения и грибы, ведь 
они могут быть ядовиты.

Не разрушайте 
муравейники, мура-
вьи — санитары леса 
и приносят огромную 
пользу.

Ходите в лесу только по тропинкам. В стороне 
от тропинки может быть болото, а в траве — змеи. 

Не забирайте детенышей животных 
и птиц. Они могут быть переносчиками 
заболеваний. К тому же это может при-
влечь внимание хищников. 

Чтобы вас не укусил клещ, среди которых могут быть и энцефалит-
ные, надевайте одежду, закрывающую тело, и головной убор.

Не разжигайте костер ради игры. Остановить 
распространение огня очень сложно.

В лес лучше ходить с кем-то — на случай, если вы 
получите травму. И возьмите телефон для связи.

Не купайтесь в воде, температура которой ниже 16°С. Даже если 
вода теплее, но вы долго находились на солнце, резкое погруже-
ние в холодную воду может вызвать потерю сознания. Если почув-
ствовали, что замерзли, выйдите из воды и согрейтесь.

Знак «Купаться запрещено» означа-
ет, что в полном объеме требования 
безопасности здесь не выполнены.

Надувной матрас не предназначен для ку-
пания далеко от берега, если вы не умеете 
плавать. Тонкие стенки могут разорваться.

Не ныряйте в незна-
комых местах. 
На непроверенном 
дне могут быть 
острые и режущие 
предметы: осколки, 
куски металла, шты-
ри. А водоросли мо-
гут спутать движения 
пловца.

Опасно подплывать к судам, катерам и моторным 
лодкам. При плавании не заплывайте за буйки, 
поскольку вас может затянуть под винт судна.

Не прыгайте, если не знаете глубины. 
Неглубокие места опасны — можно 
удариться головой, повредить позво-
ночник или получить другую травму.

Не только на море, но и на озерах 
бывают штормы. Сильные волны 
и течение воды представляют боль-
шую опасность. Избегайте купания 
при плохой погоде.

В жаркий день пейте много воды. 
В рюкзаке всегда должна быть бутылка 
с водой. При активных играх нужно пить 
каждые 15–20 минут и чаще умываться. 

Еще одна частая летняя 
проблема — инфекции 
и «болезнь немытых 
рук». Помните о простых 
правилах гигиены: мой-
те руки перед едой,
а также овощи и фрукты, 
носите с собой влажные 
салфетки, если рядом 
не окажется воды.

НА ЗАМЕТКУ

112
Набрав с мобильного этот но-
мер, можно вызвать спасате-
лей — если, например, видите, 
что человек тонет или залез 
куда-то.

103
Номер скорой помощи. Звоните, 
если видите, что кто-то травми-
ровался и ему явно необходима 
медицинская помощь. 

ПОЛЕЗНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ
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Лето, каникулы, так хочется отдыхать и ни о чем не думать! Вот только людям вообще и особенно тем, кто решил связать свою судьбу со словом, не думать — строго противопоказано. 
Именно поэтому в рубрике «Внеклассное чтение» мы решили познакомить учащихся медиаклассов и других школьников с отрывками из работ их сверстников — лауреатов десятого 
Международного детско-юношеского литературного конкурса имени Ивана Шмелева «Лето Господне». Хороший повод задуматься «А мы-то что? А мы-то так можем?»

Я долго думал, почему по-
сле каждого сезона кон-
курса «Лето Господне» 
мы получаем настоя-

щий взрыв неизменно востор-
женных отзывов, благодарно-
стей, пожеланий счастья, при-
чем далеко не только от лауре-
атов, обрадованных своими 
первыми местами. В чем, соб-
ственно, наш секрет? 
Финалисты, родители и педа-
гоги в голос уверяют нас, что 
на конкурсе-де «особая ат-
мосфера», причем говорят 
именно те, кому есть с чем 
сравнивать — то есть именно 
те люди, которые были и на 
других литературных риста-
лищах, и весьма высокого 
уровня. Странно… 
По-моему, ничего 
особенного мы не 
делаем, и все же 
дело, как всегда, 
заключается, оче-
видно, в незамет-
ных поверхност-
ному взгляду тон-
костях.
Представьте себя 
организатором фе-
дерального лите-
ратурного конкурса. Есть 
у вас и благословение, и де-
тально про писан ное положе-
ние о проведении конкурса, 
и электронный портал, и отла-
женная годами процедура 
экспертизы, и слаженная ко-
манда давних друзей-волон-
теров, и пусть не дворец, но 
отличное здание с прекрас-
ным актовым залом, и даже 
средства на гостиницу, пита-
ние, экскурсионные автобусы 
и подарочные рюкзаки 
с книжками. Чего не хватает? 
А пробовали ли вы встречать 
каж дого талантливого 
и смешного ребенка, и знако-
мого, и незнакомого, слету 
запоминая четыре с полови-
ной десятка детей по именам, 
а также взрослых? Каждого 
можно напоить чаем, закор-
мить ватрушками и привезти 
в какое-нибудь удивительное 
место, благо что в Москве их 
миллион, однако понял я — 
секрет «Лета Господня» за-
ключается не в том, как скру-
пулезно подгоняется покупка 
билетов на поезда и самоле-
ты из многочисленных реги-
онов страны и ближнего 
с дальним зарубежья, и даже 
не в том, как вдумчиво идут 
предварительные перегово-

ры с транспортными компа-
ниями и монастырскими тра-
пезными. Мы действительно 
любим всех этих детей, их не-
угомонных родителей и учи-
телей. Каждого. Всегда. Так 
получается. Так решено даже 
не нами. 
Раз в году в марте мы работа-
ем четверо суток подряд в два 
выходных и два рабочих дня 
с девяти утра до поздней ночи. 
Наша готовность трудиться 
не покладая рук, наверное, 
и есть любовь, которая витает 
в конкурсном воздухе с пер-
вой до последней секунды. Со-
зидается что-то необычайное, 
и все это чувствуют. Гул пред-
чувствий, надежд, наступаю-

щей все отчетливее весны — 
вот наша атмосфера. Един-
ственное, на что мы не можем 
повлиять, — погода, но и она, 
хмурясь порой по-московски, 
оставляет воскресенье вот 
уже несколько лет подряд сол-
нечным и погожим. 
Если захотите ощутить, что 
такое «Лето Господне», прихо-
дите на награждение в храм 
Христа Спасителя. Настолько 
медленно расходящихся с уже 
собранными чемоданами на 
колесиках людей вы не увиди-
те в Москве, кажется, больше 
нигде. И не потому, что у них 
тяжелые рюкзаки с книжками 
и дипломы в рамках, а именно 
по той самой причине, что им 
не хочется никуда уезжать: 
внутренне они сделались друг 
другу совсем-совсем родны-
ми. Случаются и слезы… дет-
ские, легкие слезы расстава-
ния до следующего сезона. 
Наш секрет состоит в том, что 
в эти дни мы — три поколения 
разом! — становимся не кон-
курсантами и экспертами, 
а прообразом единого народа, 
его действующей моделью 
почти в натуральную величи-
ну, а такое зрелище не может 
не волновать и не делать 
счастливым. 

Простой секрет

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

СЕРГЕЙ 
АРУТЮНОВ 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
ЛИТЕРАТУРНОГО 
КОНКУРСА ЛЕТО 
ГОСПОДНЕ 

Куда провожал Дерсу 

Со стороны покрытых зо-
лотом деревьев, осве-
щенных красноватым 
солнцем, послышался 

грохот солдатских сапог, за-
звучала бравая песня. Этот ор-
кестр словно пробудил приро-
ду от ее сна: сливаясь с жухлы-
ми листьями, лежащими на 
земле, заскакали юркие бел-
ки; хотя погода стояла безве-
тренная, но мне показалось, 
что молодые березки начали 
раскачиваться и, будто они 
были цепкими пальцами леса, 
пытались схватить Добронра-
вова и Асакудзо На-
каи, чьи камеры 
в свою очередь вы-
хватывали то золо-
той пейзаж, то улы-
бающиеся лица по-
ющих солдат, над 
русыми кудрями 
которых возвыша-
лись фуражки с се-
ребряными кокардами, то ме-
ня, с интересом смотрящего 
в небесную высь. Наверняка 
так же смотрел, проходя через 
эти места, Владимир Арсе-
ньев, которого я пытался сы-
грать. Во все время съемок 
Куросава стоял на одном ме-
сте, лишь указывая операто-
рам, куда им идти и как поста-
вить камеру. Из-за этого он 
становился похож на окружав-
шие его неподвижные дере-
вья, которые, величественно 
взмахивая ветвями-кистями 
в ярко-желтой мишуре, словно 
помогали ему писать картину.
— Стоп! — режиссер поднял 
руку, и сразу на поляне воца-

рилась тишина, будто по взма-
ху дирижерской палочки раз-
ноголосие съемочной группы 
уступило место стройному 
хору птиц. В паузе актеры ти-
хо переговаривались, Накаи 
вынимал из кинокамеры от-
снятый материал, Добронра-
вов проверял аппаратуру, 
а я направился к обрыву, что-
бы увидеть объятый пожаром 
осени лес. Там был Куросава.
Он сидел на покрытом темно-
синим мхом камне, который 
почтительно окружали раз-
весистые папоротники; си-
дел настолько неподвижно, 
что сначала я принял его за 
причудливый монумент, воз-
двигнутый самой тайгой. 
Стараясь не помешать, я, сту-
пая по золотым искоркам бе-
резовых листьев, подошел 
к Куросаве, который смотрел 
вниз, на звенящую по мелким 
камням реку.
— Гармония…— тихо сказал 
Куросава, видимо поняв, что 
он не один. — Первозданная 
гармония, которую мы преда-
ли... И постоянно предаем... 
<...> И те немногие, кто пони-
мал и каялся перед ней за это, 
были русские писатели. Обра-
щаясь к ним и думая об «Идио-
те», «Записках из мертвого до-
ма» и «Тарасе Бульбе», я не-

вольно помещал 
мыслью действие 
картины в японский 
мир со своим миро-
воззрением. «Дерсу 
Узала» — мой пер-
вый фильм по рус-
ской книге, кото-
рый я снимаю не 
только с русскими 

актерами, но и в самой России. 
Это должно... помочь мне сде-
лать его более... говорящим 
о русском мире как для рус-
ских, так и для иностранных 
зрителей. Но для этого нужно 
понять душу главного героя... 
Уже не в первый раз спраши-
ваю себя: кем для Арсеньева 
был Дерсу Узала?
Я задумался: если режиссер 
с мировым именем сказал, 
что не в полной мере проник 
во внутренний мир главного 
героя, значит, Дерсу Узала — 
не просто «русский Маугли», 
веселящий отряд Арсеньева 
своим советом старику из 
«Сказки о золотой рыбке» 

«бросить злую бабу, делать бы 
оморочку да кочевать бы на 
другое место». Может, этот 
неграмотный охотник для Ар-
сеньева был больше чем про-
водник?
Я посмотрел вниз: стадо оле-
ней торопливо бежало к стру-
ящейся реке на водопой, бе-
жало так торопливо, будто ду-
мало, что скоро эта река ис-
чезнет, не оставив после себя 
даже следа...
— Думаю, — начал я, — Дерсу 
Узала был проводником не 
только по тайге. Отправляя 
Арсеньева для составления 
топографической карты Даль-
него Востока, губернатор Ун-
тербергер знал, что Владимир 
Клавдиевич был прекрасным 
картографом, а уж к началу 
двадцатого века Сибирь была 
изучена достаточно хорошо, 
чтобы не заблудиться в ней... 

Мне кажется, что Арсеньеву, 
как и всякому русскому чело-
веку, хотелось не просто вы-
полнить задачу: исследовать 
области Сихотэ-Алиня, и не 
просто полюбоваться красо-
той сибирского края, но и... 
ощутить то состояние, кото-
рое испытывает человек в ме-
сте, нетронутом людьми (...) 
Внимательное молчание Ку-
росавы подбодрило мою нере-
шительность, и я продолжал:
— Вы, читая русскую класси-
ку, могли заметить, что мно-
гие русские писатели, будь то 
Тургенев или Толстой, созда-
вая зарисовки природы, всег-
да наблюдали за тем, в согла-
сии ли с первозданностью 
этой красоты находятся их ге-
рои. Достоевский идет даль-
ше: он показывает мир горо-
да, поврежденный прогрес-
сом мир, прямо противопо-

ставляя его миру природы. 
Арсеньев, мне кажется, про-
должает эту традицию нашей 
литературы(...). 
Но, кто знает: может, 
и путешественником-то он 
стал, потому что увидел, что 
комфорт городской жизни ли-
шает человека прикоснове-
ния к неизведанному — к чу-
ду. На природе, где ничто не 
было поколеблемо, Арсеньев 
наверняка ощущал себя как 
ребенок, который еще не 
успел согрешить. У него еще 
все впереди: он может ничего 
не тронуть в этом лесу, и от 
этого в его душе будет та же 
гармония, что и вокруг, ведь 
если он не будет знать, как 
растет и как устроено внутри 
то или иное растение, то ему 
будет только интереснее 
жить... Вокруг него будет тай-
на, и это будет его радовать...

Актер Максим Мунзук сыграл главную роль в советско-японском художественном фильме Акиры Куросавы «Дерсу Узала», 1975 год 

ПРОБА ПЕРА 
— Внимание! — 
Куросава подо-
ждал, пока в ча-
ще истает по-
следний звук суе-
ты. Казалось, он 
ждал, пока при-
рода вновь даст 
согласие на люд-
ские крики и бе-
готню <...> — 
Мотор! Начали! 

Вот и пришла Пасха! Пять 
месяцев мы не были на 
колокольне. С ноября 
задувают холодные ве-

тра, раздирающие, кажется, 
самую душу, не пускающие на 
открытую площадку. А в де-
кабрьские морозы опаска бе-
рет — можно колокола раз-
бить. Профессиональные зво-
нари в это время звонят толь-
ко до минус 25, берегут 
хрупкий металл. 
А в Святую Пасху оживает 
и возрождается все, и коло-
кольня ждет нас. 
Открываем люк, и свежий ве-
сенний воздух, гонимый ве-
тром, встречает особым запа-
хом талого снега, набухаю-
щих почек, влажного дерева.
Нас, ребят, четверо, с нами 
звонарь нашего храма. На ко-
локольне тихо, слышны толь-
ко голоса прихожан, выходя-
щих из храма, «Нива» урчит 
на дороге, и малыши гомонят 
во дворе. И вот удар, еще 
и еще один — трезвон! Про-
странство наполняется непо-
вторимым, радостным пени-
ем колоколов. Живые, голоси-
стые, они запевают простое 
и важное для каждого: лю-
бишь Бога — ходи в храм! В са-
мую душу льются эти звуки, 
рожденные мягким движени-
ем рук мастера. 
Радость какая: в пасхальные 
дни можно звонить и нам! 
Подходит мой черед, пробую. 
Сначала осторожно, поти-
хоньку, вспоминаю, а даль-
ше — быстрее, проигрываю 
мелодию, знакомую, даже 
родную. Наконец, трижды «во 
вся» и спускаемся по крутым 
ступеням вниз. Там крестимся 
как должно, благодарим Го-
спода за благодать и светлую 
радость и бегом в трапезную 
есть куличи, крашеные яйца, 
пасочки. Христос воскресе!
Уже вечер, а чувство радости 
не отпускает. Вновь вспоми-
наются слова молитвы, про-
читанной перед входом на ко-
локольню: «Благовествуй зем-
ле радость велию, хвалите не-

беса Божию славу…» 
Колокол — глас Неба, потому 
называют его живым, что он 
часть церковной жизни. Так 
и с человеком: без Бога, без 
любви к нему и без Церкви он 
лишь «медь звенящая или 
кимвал звучащий».

■ 

Кто такие фарисеи, я узнал не 
сразу. Слышал о них на пропо-
ведях, понимал: недобрые лю-
ди. Теперь мне ясно: фарисей-
ствовать — значит лицеме-
рить.
Думаю об этом и ужасаюсь. 
Как часто я в мыслях жалею 
своих одноклассников, кото-
рые далеки от православия, от 
русской Церкви! 
Они не ведают 
о грехах и покая-
нии, не знают при-
частия и помаза-
ния, не произносят 
слов молитвы. По-
рой с насмешкой 
или равнодушием 
слушают на уроке 
литературы о библейских сю-
жетах и героях, иногда горячо 
вступают в спор, отвергая 
очевидное и вечное. А ведь 
нет в моих мыслях ни любви, 
ни уважения, только одна гор-
дость, одно ничтожное «я».
Но очень хочется помочь им, 
показать дорогу к храму, где 
любой может найти Истину 
и обрести радость и мир в ду-
ше. Стоит только как следует 
потрудиться. 

И начинать работать придет-
ся именно над собой. Я часть 
нашего школьного класса 
и ничем не лучше других: 
и учеба не всегда дается, и ша-
лости случаются на переме-
нах, и лень порой одолевает 
меня. 
Вот и трудись усердно, пре-
возмогай соблазны, и не фа-
рисействуй, отрок Федор. 
В этом преподобный батюш-
ка Серафим наставлял: «Спа-
сись сам, и вокруг тебя спа-
сутся тысячи».

■ 

Несколько лет назад узнал 
я Святейшего Патриарха 
Алексия Второго. В день его 
смерти, 5 декабря, посмотрел 
фильм, и что-то открылось 
мне светлое и родное о нем. 
Тогда же я прочитал книгу 
о детстве будущего Патриар-
ха, подаренную мне нашим 
батюшкой. Скажу сразу: она 
для меня стала самым 
настоящим открытием пра-
вославной литературы, мно-
го замечательного рассказа-
ла о Святейшем. Так начал 
я знакомиться с его Пер-
восвятительской жизнью. 
Дивный облик земного чело-
века, нелегкая, но достойная 
судьба! Год назад мне при-

велось побывать 
в Елоховском собо-
ре Москвы, где был 
похоронен Пред-
стоятель. 
Так я встретился 
с ним. Патриарх 
Алексий служил 
в непростое, но осо-
бенное время, кото-

рое мы называем Вторым Кре-
щением Руси. Вся жизнь 
его — пример подлинной 
любви к Богу и к ближним, 
любви к своей пастве. 
Я вхожу в наш небольшой 
храм, жду начала литургии. 
Вокруг спокойные лица при-
хожан. (...) В нашем общем 
«Верую!..» нет отдельных «я», 
здесь только «мы». 
Этому научил меня сам Свя-
тейший Алексий.  

У нас замечательный 
учитель русского языка 
и литературы. Почти на 
каждом уроке мы гово-

рим о великой роли русского 
языка. В классе много ребят 
различных национальностей, 
но на уроке мы все объедине-
ны русским языком, его вели-
ким культурным наследием.
Мои размышления прервал 
младший братик. Его заинте-
ресовало Библейское сказа-
ние о разделении языков, 
и он стал требовать, чтобы 
я рассказывала дальше. Я не-
много задумалась и продол-
жила историю выдуманной 
сказкой… 
…Люди расселились кто в сте-
пях, кто у подножья гор, кто-
то у морского побережья. Наш 
народ стал жить по берегам 
рек. Они научились возделы-
вать землю и сеять хлеб. В ле-
сах они охотились и промыш-
ляли собирательством. 
Однажды одна девушка во 
время очередного похода в лес 
за хворостом увидела пре-
красный цветок, который ни-
когда раньше здесь не замеча-
ла. Она подошла ближе и уви-
дела в бутончике клубки золо-

тых нитей. Она была 
очарована их блеском на фоне 
яркого солнца. Мир вокруг 
как будто преобразился. Де-
вушка взяла нити с собой и ре-
шила связать золотую шаль. 
Она вернулась домой и усер-
дно принялась за работу. Как 
только девушка набросила по-
следнюю петельку, она вски-
нула шаль и поразилась уви-
денному и услышанному. Во-
круг нее предстал 
дивный мир, в кото-
ром она услышала 
пение ангелов, сла-
вивших Бога. Чем 
дольше звучали эти 
голоса, тем ярче си-
яли золотые нити 
в волшебной шали. 
На следующий день 
девушка опять под-
нялась на гору и взяла еще 
клубочек золотых нитей. Она 
продолжала вязать шаль 
и смотреть на окружающий 
мир сквозь нее. Шаль застав-
ляла задуматься над увиден-
ным: над красотой всего, что 
было вокруг, над тем, что бы-
ло сотворено Богом. Она с лю-
бовью увидела окружающих 
ее людей и соседей. Все обиды 

и ссоры исчезли из ее сердца. 
Девушка решила поделиться 
своим открытием с живущей 
рядом женщиной. Соседка не 
поверила чуду, которое перед 
ней открылось. Все было про-
сто, все было на своих местах, 
но почему-то все неожиданно 
стало таким понятным, род-
ным, появилась любовь 
к окружающим, мир засиял 
яркими красками. Собира-

лось все больше 
и больше желаю-
щих посмотреть на 
свой мир сквозь 
удивительную зо-
лотую шаль. Люди 
держали концы по-
лотна, и шаль купо-
лом накрыла их 
всех. И тут они по-
няли, как они рань-

ше ошибались, о чем они даже 
и не догадывались. Они — не 
одиноки, Божья благодать не 
покинула их. Они ощутили 
всю красоту мира, который их 
окружает, ощутили любовь 
к лесам, рекам, друг к другу. 
С тех самых пор каждый из 
них крепко держал золотую 
шаль и берег ее. А весной, ког-
да на горе расцветал цветок, 
девушки собирали клубки, 
и каждый житель с любовью 
продолжал вплетать золотые 
нити. Так они и продолжают 
жить под единым объединяю-
щим всех куполом. Силы зла 
стараются закрыть золотой 
купол от людей. Однако если 
в сердцах человеческих будет 
продолжать жить любовь, си-
лы зла будут бессильны. 
Я закончила сказку, когда 
братик уже уснул. И тут я по-
няла весь смысл и глубину то-
го, что хотела сказать. Родной 
язык — это и есть те нити, ко-
торые нас связывают, но зо-
лотыми они становятся толь-
ко тогда, когда язык несет 
мудрость добра и любви. Рус-
ский язык — это и есть тот 
объединяющий купол для 
многих народов. Наш язык 
надо ценить, много золотых 
нитей истины через великое 

наследие наших предков до-
ступно всем народам. Рус-
ская литература — это источ-
ник многих знаний, ведущих 
к пониманию настоящих 
ценностей. (...)
Для меня очень важно изуче-
ние русского языка, моего 
родного языка. (...) Через рус-
ский язык я познаю Слово Бо-
жье. Наши воскресные школы 
помогают детям в изучении 
Святого Писания. Я очень ра-
да, что могу ходить в русскую 
школу, свободно общаться на 
русском языке со своими дру-
зьями, а также совершенство-
вать свои умения в использо-
вании моего родного языка. 
Недавно на уроках мы прохо-
дили слова назидания велико-
го казахского поэта, просве-
тителя Абая Кунанбаева. 
Именно его словами хотелось 
бы подвести итог важности 
изучения русского языка не 
только для меня, но и для мно-
гих других: «…необходимо 
знать русский язык… Русские 
видят мир. Если ты будешь 
знать их язык, то на мир от-
кроются и твои глаза».

Маленькие истории о главном Золотые нити истины 

22 апреля 2022 года Иеродьякон Роман, руководитель Даниловского 
колокольного центра. Фото: Анатолий Цымбалюк

19 декабря 2023 года. Гид Елена Константинова в Музее русской 
иконы. Фото: Пелагия Замятина

ЕСЛИ ОН 
НЕ БУДЕТ ЗНАТЬ, 
КАК РАСТЕТ 
И УСТРОЕНО 

ВНУТРИ РАСТЕНИЕ, 
ЕМУ БУДЕТ ТОЛЬКО 
ИНТЕРЕСНЕЕ 
ЖИТЬ Иван Лимаев, Москва, 

ОЧУ Православная 
Свято-Петровская 
школа. 
Педагог — Мария 
Сергеевна Красовицкая. 
I место в категории «Уча-
щиеся X–XI классов». 

ДОСЬЕ

Федор Елисеенко, 
Новосибирск. 
МАОУ «Лицей 22 
«Надежда Сибири».
Педагог — Маргарита 
Александровна Исупова. 
I место в категории «уча-
щиеся VIII–IX классов».

ДОСЬЕ

Анна Селина, Казахстан, 
г. Алматы
Центральная воскресная 
школа Свято-Николь-
ского собора г. Алматы. 
Педагог — Любовь Ми-
хайловна Гизатуллина . 
I место в категории «уча-
щиеся VI–VII классов» 

ДОСЬЕ

НЕОБХОДИМО 
ЗНАТЬ РУССКИЙ 
ЯЗЫК. РУССКИЕ 
ВИДЯТ МИР. 

ЕСЛИ ТЫ БУДЕШЬ 
ЗНАТЬ ИХ ЯЗЫК, 
ТО НА МИР 
ОТКРОЮТСЯ 
И ТВОИ ГЛАЗА

ОПЫТНЫЕ 
ЗВОНАРИ 
В МОРОЗЫ 
ЗВОНЯТ 
ТОЛЬКО 

ДО МИНУС 25, 
БЕРЕГУТ 

ХРУПКИЙ МЕТАЛЛ
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культета Юрия Борисенка, 
МГУ занимает лидирующие 
позиции во многих рейтингах 
вузов. 
— Это касается фундамен-
тальных технических дисци-
плин, несмотря на развитую 
гуманитарную сферу, — гово-
рит он. — Оплоты нашей тех-
нической мысли — механико-
математический факультет, 
химический и фи-
зический факуль-
теты, выпускники 
которых ценятся за 
рубежом. 
К ведущим техни-
ческим универси-
тетам страны относятся МВТУ 

имени Н. Э. Баумана, НИЯУ 
МИФИ, МАИ и НИУ 

МГСУ. По словам на-
чальника пресс-
службы НИЯУ МИФИ 
Константина Фрум-
кина, университет 
был создан как от-
раслевое учебное 
заведение ядер-
ной энергетики 

и атомной про-
мышленности. 
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Еще идут последние 
школьные экзамены, 
а перед выпускниками 
стоит новая задача — по-

ступление в вуз или колледж. 
И надо определяться, какая 
стезя кому ближе — техниче-
ская либо гуманитарная. 
К слову, президент Владимир 
Путин неоднократно отмечал, 
что Россия в ближайшие годы 
будет испытывать дефицит ка-
дров, который не покрыть за 
счет миграции. А значит, тех-
ническому образованию будет 
уделяться особое внимание. 
Первое учебное заведение 
страны, дающее классическое 
техническое образо-
вание, — это МГУ 
имени М. В. Ло-
моносова. 
По словам до-
цента истори-
ческого фа-

Столице требуются умелые 
руки и светлые головы

ческим универси-
тетам страны относятся МВТУ 

имени Н. Э. Баумана, НИЯУ 
МИФИ, МАИ и НИУ 

МГСУ. По словам на-
чальника пресс-
службы НИЯУ МИФИ 
Константина Фрум-
кина, университет 
был создан как от-
раслевое учебное 
заведение ядер-
ной энергетики 

и атомной про-
мышленности. 

страны, дающее классическое
техническое образо-
вание, — это МГУ 
имени М. В. Ло-
моносова. 
По словам до-
цента истори-
ческого фа-

Александр Сергеич, 
без вас — никуда! 

ПОЛИНА 
ХВАСТИНА 
ЮНКОР СТУДИИ 
НОВЫЙ ФЕЙЕРВЕРК

Из сонма блистательных тво-
рений Александра Сергееви-
ча Пушкина на полку избран-
нейших произведений рус-
ской словесности я бы с почте-
нием водрузила поэму 
«Медный всадник», шедевр 
его зрелого гения и одно из ве-
личайших богатств отече-
ственной литературы. Поми-
мо своей художественной 
ценности «Медный всадник» 
обладает и значительным 
историческим значением. 
Пушкин одним из первых рус-
ских писателей обращается 
в своем творчестве к теме Пе-
тербурга, показывая его как 
величественный и прекрас-
ный, но в то же время и безжа-
лостный, равнодушный 
к судьбам простых людей го-
род. «Медный всадник» по 
праву считается одним из ве-
личайших произведений рус-
ской литературы и продолжа-
ет резонировать с читателями 
и в наши дни.

ТАМАРА 
ЭЛЬДАРОВА
ЮНКОР СТУДИИ 
НОВЫЙ ФЕЙЕРВЕРК

Для меня одним из самых зна-
чимых произведений Пушки-
на всегда остается его поэма 
«Руслан и Людмила». Именно 
эта книга и будет на моей пол-
ке. Поэма сочетает в себе лю-
бовный сюжет и фэнтезийные 
элементы. Это произведение 
воплощает в себе 
идею о том, что до-
стижение постав-
ленной цели требу-
ет не только силы 
воли и выдержки, 
но и готовности 
к жертвам и самопожертвова-
нию. Истинная любовь требу-
ет не только страсти и роман-
тики, но и готовности к жерт-
вам ради блага другого чело-
века. Эта поэма заставляет 
меня верить в любовь, а пере-
читывая ее снова и снова, 
я вновь окунаюсь в мир фанта-
зии и романтики.

АЛИСА 
КУДЕЛЬКИНА 
ЮНКОР СТУДИИ 
НОВЫЙ ФЕЙЕРВЕРК

Если бы меня попросили вы-
брать лишь одну книгу Пуш-
кина, которую я поставила бы 
на полку, то это была бы «Ка-
питанская дочка». Написана 
повесть простым языком и от-
того читается достаточно про-
сто. Пушкин с легкостью по-
гружает читателя в сюжет 
произведения, и поэтому мы 
невольно сами становимся 
участниками событий, что по-
могает лучше понять чувства 
героев. Мы наблюдаем за ро-
стом Петра Гринева — от бес-
печного молодого человека до 
настоящего дворянина, чест-
ного и справедливого челове-
ка. Ну а самым запоминаю-
щимся героем стал для меня 
Емельян Пугачев. Он, каза-
лось бы, тут герой отрица-
тельный, но является неодно-
значным и поистине добрым 
по отношению к Гриневу.

ПОЛИНА 
ДЕРГАЧЕВА 
ЮНКОР СТУДИИ 
НОВЫЙ ФЕЙЕРВЕРК 

Роман в стихах «Евгений Оне-
гин», несомненно, всегда бу-
дет на моей книжной полке. 
«Энциклопедия русской жиз-
ни», как заметил Белинский, 
классика русской литерату-
ры — все это одно из главных 
произведений первой поло-
вины XIX века. Через призму 
судьбы главного героя Пуш-
кин показывает трагедию рус-
ской интеллигенции, нравы 
эпохи, натуру русского чело-
века. Онегин — это антаго-
нист, но он истинный человек 
своего времени, он тот, через 
кого Пушкин рисует портрет 
своего поколения, показыва-
ет его нравы, проблемы, жела-
ния и жизненную филосо-
фию. И проблемы, описанные 
в XIX веке, встречаются и сей-
час. Поэтому «Евгений Оне-
гин» будет всегда на моей 
книжной полке как напоми-
нание о том, что классика 
всегда актуальна. 

ИВАН
ОТВАГИН 
ЮНКОР СТУДИИ 
НОВЫЙ ФЕЙЕРВЕРК

Среди произведений Пушкина 
мне особенно запомнилась 
«Сказка о попе и работнике его 
Балде». Во-первых, Александр 
Сергеевич раскрывает в этом 
произведении мысль о том, 
что нельзя гоняться за деше-
визной. Поп, пытаясь найти 
дешевую рабочую силу, согла-
шается на три щелчка от обыч-
ного рабочего Балды. Впослед-
ствии он всячески уворачива-
ется, чтобы не оплачивать труд 
рабочего. Но в конце сказки, 
когда Балда припирает его 
к стенке, он получает по заслу-
гам. Во-вторых, мне очень нра-
вится характер главного героя 
Балды и то, что его смекалка 
помогает ему справляться 
с трудностями и добиваться 
своих целей. Несмотря на раз-
личие в положении, Балда все-
таки получает положенное 
ему по праву, он человек без 
денег или высокого статуса, 
который добился всего своим 
умом, — такие персонажи 
в литературе привлекают меня 
больше всего.

ИЛЬЯ 
КОНЮКОВ 
ЮНКОР СТУДИИ 
НОВЫЙ ФЕЙЕРВЕРК

Самой моей любимой книж-
кой Александра Сергеевича 
Пушкина навсегда останется 
роман «Дубровский». Этот 
шедевр я прошел в шестом 
классе, и вот уже пять лет об-

раз разбойника не выходит из 
моей головы, его вольный 
и непреклонный нрав навсег-
да остался в памяти. В то вре-
мя, когда мне предстояло 
пройти это произведение , так 
же как и большинство детей, 
читать я не любил, но, дойдя 
ровно до середины, оторвать-
ся от книги уже не мог. С «Дуб-
ровского» началась моя лю-
бовь к чтению и литературе, 
поэтому к этой книжке у меня 
особое отношение и яркие, 
приятные воспоминания.

ЕКАТЕРИНА 
ЗАНИНА
ЮНКОР СТУДИИ 
НОВЫЙ ФЕЙЕРВЕРК 

Сложно выделить какую-то 
отдельную книгу, но в 6-м 
классе на меня произвел боль-
шое впечатление сборник 
«Повести покойного Ивана 
Петровича Белкина». В пяти 
историях поднимаются очень 
разные, но одинаково важные 
темы, такие как проблема ма-
ленького человека, игры судь-
бы и, конечно, любви. «Читал 
это последнее время... «Пове-
сти Белкина», в седьмой раз 
в моей жизни. Писателю надо 
не переставать изучать это со-
кровище», — делился Лев Тол-
стой с писателем Павлом Го-
лохвастовым. Я согласна 
с ним, ведь, перечитывая эти 
произведения в разном воз-
расте, можно каждый раз от-
мечать для себя что-то новое.

ЛЮДМИЛА 
КУРНИКОВА
ЮНКОР СТУДИИ 
НОВЫЙ ФЕЙЕРВЕРК 

Роман «Евгений Онегин» — 
книга, которая после первого 
же прочтения заняла особое 
место на моей книжной полке 
и в моей душе. Она полюби-
лась мне не только невероят-
но драматичным сюжетом, 
красотой слога, своим глубо-
ким смыслом, но и тем, что 
данная книга актуальна на 
все времена, ведь книга уже 
давно разобрана на цитаты. 
А еще эта книга удивитель-
ным образом подстраивается 
под мое настроение. И когда 
мне взгрустнется, и когда 
я нахожусь в романтичном со-
стоянии, я перечитываю ро-
ман. К тому же мой экземпляр 
«Онегина»  — это такой ма-
сивный том, с потертостями 
на переплете, пожелтевшими 
страницами и особенным, ха-
рактерным для старинных ве-
щей ароматом. 

В преддверии 225-й годовщины со дня рождения Александра 
Сергеевича Пушкина мы решили выяснить у школьников и на-
ших юнкоров, какое его произведение они обязательно остави-
ли бы на своей книжной полке и почему. Каким получился ре-
зультат опроса — оцените сами! 

ВОПРОС РЕБРОМ

Ботаники слышат шепот трав

На природных террито-
риях столицы встреча-
ются 128 видов сосуди-
стых растений, занесен-

ных в обновленное в 2022 году 
третье издание Красной кни-
ги Москвы. Среди них есть два 
вида, которые попали в нее 
впервые: скерда сибирская 
и мытник Кауфмана. Эти тра-
вянистые многолетники на-
ходятся под угрозой исчезно-
вения и встречаются только 
в ТиНАО.
— Предыдущая редакция 
Красной книги была написа-
на для старой Москвы, — по-
яснил «ВМ» начальник отдела 
мониторинга биоразнообра-
зия столичного Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Аза-
мат Кунафин. — При состав-
лении нового издания уже 
учитывали и природные тер-
ритории, которые находятся 
в границах образованных 
в 2012 году Троицкого и Ново-
московского округов.
В действующей Красной кни-
ге города также есть расте-
ния, которые считались ис-
чезнувшими, то есть как ми-
нимум последние 10–20 лет 
(а то и гораздо дольше!) их 
никто не встречал.
— Например, гвоздику пыш-
ную, которую в 2021 году за-
фиксировали на двух остро-
вах Спасского затона Москвы-
реки в природно-историче-
ском парке «Москворецкий», 
до этого не видели больше 100 
лет, — рассказал Кунафин.
Растение с «лохматыми» цвет-
ками, которые появляются 
в конце июня — начале июля, 
находится под особым наблю-
дением сотрудников департа-
мента как исчезающее. Но на 

этом список не заканчивает-
ся. В него входят и другие рас-
тения, в том числе вереск 
обыкновенный, лук углова-
тый, известный в народе как 
мышиный чеснок, и гроздов-
ник полулунный. Это все 
очень редкие представители 
московской флоры, 
которые до недав-
него времени также 
считались исчез-
нувшими.
— Если вы посмо-
трите в интернете, 
как выглядит гроз-
довник полулун-
ный, может пока-
заться, что это цветущее рас-
тение. На самом деле это не-
возможно, потому что перед 
вами — папоротник, кото-
рый, как известно, не цве-
тет, — подчеркнул эксперт. — 
Но у гроздовника полулунно-

го действительно есть образо-
вания, как будто похожие на 
соцветия, поэтому, возможно, 
что народное поверье о «цве-
тущем папоротнике» связан-
но именно с этим растением.
По мнению Кунафина, лето — 
прекрасная пора, чтобы на-

сладиться редкой 
красотой растений. 
Так, в конце мая — 
начале июня ярко-
желтыми цветами 
покроется купаль-
ница европейская, 
которую можно 
встретить в парках 
«Ку зьминки-Лю-

блино» и «Царицыно». В Мо-
скворецком и Измайлов-
ском — увидеть растущие 
вдоль сырых лесных тропи-
нок, на заболоченных лугах 
и берегах водоемов нежно-го-
лубые цветочки незабудки бо-

лотной. В середине июня на 
сухих лугах по долинам сто-
личных рек распустятся крас-
но-розовые цветы гвоздики 
Фишера. А ближе к июлю–ав-
густу на прудах, в заливах 
и затонах Москвы-реки зацве-
тет кувшинка белоснежная — 
одно из самых эффектных во-
дных растений. Рвать дикора-
стущие растения нельзя, это 
приводит к их исчезновению.
Во время прогулок можно хо-
дить только по обустроенным 
дорожкам, не сворачивая на 
так называемые народные 
тропы, чтобы случайно не на-
вредить экосистеме. Да и са-
мая обычная на вид травка 
может быть краснокнижной. 
Почитать Красную книгу Мо-
сквы можно в библиотеках 
города и на портале mos.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ОКРУЖАЮЩИЙ 
МИР Примерно 
половину терри-
тории Москвы за-
нимают зеленые 
насаждения. 
В преддверии 
Дня ботаника 
прогуляемся 
по паркам города 
в поисках редких 
растений.

26 июня 2020 года. Ученики школы № 2120 (слева направо) Анастасия Волкова, Константин Семенов, Виктор Мачнав, Янжина Павлова и Антон Шен с преподавателем биологии 
Василием Пахомовым (в центре) знакомятся с флорой Новой Москвы. Фото: Виктор Хабаров

Герой, космонавт, 
художник

На первую страницу это-
го выпуска мы вынесли 
слова дважды Героя Со-
ветского Союза, летчи-

ка-космонавта № 11 Алексея 
Леонова (на фото). Будущий 
покоритель космоса родился 
в деревне Листвянка Кемеров-
ской области 30 мая 1934 го-
да. Многодетная семья Леоно-
вых (Алеша был восьмым ре-
бенком) сполна хлебнула ли-
ха, которого, увы, хватало в те 
очень непростые времена. 
В 1936-м его отца Архипа Лео-
нова отправили в лагеря, мать 
с детьми выгнали на улицу, 
а дом и имущество «врагов на-
рода» разграбили соседи.
Пока отец тянул лагерную 
лямку, Евдокия Леонова 
с детьми перебралась к род-
ственникам в Кемерово. Две 
семьи — 11 человек — юти-
лись на 16 «квадратах» в бара-
ке. К счастью, в 1939-м Архи-
па Алексеевича реабилитиро-
вали. В войну отец работал на 

заводе, жили, как и все — 
трудно, бедно, впроголодь. 
Мальчишки летом днями про-
падали в тайге, собирали раз-
ные травки-корешки, били из 
рогаток мелкую дичь на по-
хлебку. Так вот и выживали.
У Алеши с детства проявились 
хорошие способности к рисо-
ванию. В 1947-м Леоновы пе-
реехали в Калининград, по 
новому месту работы отца. 
Алексей после школы думал 
даже поступать в Рижскую 
академию художеств, да толь-
ко денег отправить сына 
учиться в Ригу у семьи не бы-
ло. В итоге он окончил Воен-
ную авиационную школу 
в Кременчуге, а потом воен-
ное авиаучилище в Чугуеве, 
под Харьковом. Да так и по-
шел по армейской линии: сна-
чала летчиком-истребителем 
под Киевом, потом служил 

в Германии. В первый отряд 
космонавтов Леонова зачис-
лили в 1960 году. А в 1965-м он 
стал первым в истории чело-
веком, который вышел в от-
крытый космос.
Все, кому повезло лично об-
щаться с Алексеем Архипови-
чем, отмечали его открытость 
и отсутствие «звездной болез-
ни». Вот как он вспоминал 
свое военное детство: «Самое 
большое богатство у нас в до-

ме было — мясо-
рубка. Все соседи 
приходили на нее 
смотреть, просили 
покрутить: по тем 
временам — дико-
вина. И когда 

в 1965-м объявили, что такой-
то человек, родом оттуда-то, 
вышел в открытый космос, со-
сед, рассказывают, всполо-
шился: «Помните Леньку-то? 
Вот Ленька-то — это он! Из 
тех Леоновых, у которых мя-
сорубка была!» Вот так я стал 
известен. Не было бы мясо-
рубки, и знать бы никто не 
знал». 
Живопись космонавт не за-
бросил: в 1972 году вышла це-
лая серия почтовых марок 
и конвертов с его картинами 
на космическую тематику, 
а две работы находятся в Тре-
тьяковской галерее.
— Можно и даже нужно увле-
каться многими вещами, но 
нужно успешно сочетать увле-
чения со своим главным де-
лом, — был убежден Леонов.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

В Красную книгу Москвы 
занесены редкие, находя-
щиеся под угрозой исчез-
новения в условиях города 
животные и расте-
ния. Они служат 
объективными ин-
дикаторами состоя-
ния окружающей 
среды и подлежат 
сохранению, как 
и место их обита-
ния, при всех видах 
деятельности. При-
мерно из 800 видов 
сосудистых расте-
ний природной флоры 
Москвы в Красную книгу 
занесены 128. Они растут 
на природных территориях, 

но и в обычных парках, 
скверах иногда тоже мож-
но увидеть, например, го-
рицвет кукушкин, земляни-

ку зеленую, сине-
головник плоско-
листный, 
колокольчики 
широко листный, 
крапиво листный 
и раски дистый, пу-
павку красильную, 
в прудах — касатик 
желтый. Если бы 
не чрезмерный 
уход за озеленен-

ными территориями, мы бы 
постоянно видели больше 
красивых растений нашей 
московской природы.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

НИКОЛАЙ 
СОБОЛЕВ

ОТВЕТСТВЕННЫЙ 
РЕДАКТОР 

КРАСНОЙ КНИГИ 
ГОРОДА МОСКВЫ

ЦИТАТА НОМЕРА

Столичные 
выпускники 
определяются 
с выбором 
будущей 
профессии 

СРЫВАТЬ ДИКИЕ 
РАСТЕНИЯ 
И ЦВЕТЫ 
НЕЛЬЗЯ, 
ЭТО МОЖЕТ 
ПРИВЕСТИ 

К ИСЧЕЗНОВЕНИЮ 
РЕДКИХ ВИДОВ

— Это — технологичные от-
раслей советской экономики, 
сравнимые только с космиче-
скими проектами, — говорит 
Константин Фрумкин. — За 
время своего существования 
тут была создана мощная на-
учная школа, сформирована 
уникальная для России ком-
петенция инженера-физика, 
сочетающего инженерные 

знания с фундаментальной 
научной подготовкой. 
Если молодому человеку или 
девушке ближе не инженер-
ные, а рабочие специально-
сти, то им надо обратить вни-
мание на колледжи. Напри-
мер, «Образовательный ком-
плекс градостроительства 
«Столица». Тут можно стать 
мастером общестроительных 
работ. По словам мастера про-
изводственного обучения 
Александра Иванова, их вы-
пускники точно не останутся 
без работы, учитывая масшта-
бы стройки, которая идет 
в Москве.
Стать металлургом можно, 
окончив Московский инду-
стриальный колледж по спе-
циальности «Литейное произ-
водство черных и цветных
металлов». Преподаватель
Денис Кузин уверен: литей-
ное дело остается основой 
любой из отраслей машино-
строе ния.
— Специальность пока новая 
для Москвы и реализуется 
колледжем первый год, — 
уточняет Денис Кузин. — 
А вот представительницы 
прекрасного пола могут от-
крыть для себя мир кулина-
рии или моды. Для этого им 
стоит попробовать поступить 
на учебу в Колледж сферы ус-
луг № 10 или Технологиче-
ский колледж № 34.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

УЧЕБНЫЙ ПЛАН

Самая 
читающая 
площадь

Более 20 площадок ста-
нут доступными в этом 

году для участников юбилей-
ного, десятого по счету книж-
ного фестиваля «Красная 
площадь». Он откроется 
в день рождения Александра 
Сергеевича Пушкина — 6 ию-
ня. Гостей ждут сотни собы-
тий, среди которых можно от-
метить встречи с любимыми 
писателями и поэтами, а так-
же с художниками и автора-
ми рисованных историй. Все 
это дополнят яркие и запоми-
нающиеся выступления из-
вестных артистов и музыкан-
тов, знакомства с программа-
ми ведущих музеев страны, 
лекции ученых в различных 
областях знаний, автограф-
сессии с авторами. И, конеч-
но же, книжные новинки ху-
дожественной, детской, обра-
зовательной и научно-попу-
лярной литературы на любой 
вкус, которые представят из-
дательства от Калининграда 
до Владивостока. 
По словам советника прези-
дента России по вопросам 
культуры и искусства, предсе-
дателя организационного ко-
митета фестиваля Владимира 
Толстого, несмотря на по-
следние непростые годы, фе-
стиваль не прерывался, про-
ходил из года в год с большим 
успехом. 
— Фестиваль стал привыч-
ным праздником для тех, кто 
любит книгу и литературу, 
на него приходят целыми се-
мьями, — сказал Владимир 
Толстой. — Книга и великое 
русское слово в эти дни нахо-
дятся в центре внимания 
и в самом сердце столицы. 
Кстати, в первый же день фе-
стиваля, 6 июня, в 17:00 со-
стоится и презентация новой 
книги «Божья коровка. Амур-
ские повести» главного ре-
дактора газеты «Вечерняя 
Москва» Александра Куприя-
нова. 
Книжный праздник продлит-
ся до 9 июня.
ЮЛИЯ АНДРЕЙЧУК
edit@edupressa.ru SH
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Почему штурмовали Капитолий
— Две крупные политические силы в США уже 
сформированы, гражданское противостояние 
между ними давно началось, — считает Григо-
рий Савельев. — Достаточно вспомнить штурм 
Капитолия в январе 2021 года. 
Эксперт напомнил: в 2020-м, в разгар панде-
мии, выборы в США прошли с огромными на-
рушениями. За демократов якобы по почте, по-
тому что был карантин, голосовали умершие 
и люди, вообще не участвовавшие в выборах. 
И у республиканцев украли примерно 3,4 мил-
лиона голосов. Конечно, факты массовых фаль-
сификаций всплыли, и, когда Конгресс офици-
ально утверждал победу Байдена, сторонники 
Трампа буквально взяли его штурмом. Они 
врывались в кабинеты конгрессменов и пыта-
лись с ними расправиться. Нападение отража-
ли силы полиции, спецназа и национальной 
гвардии. Силовики начали стрелять в протесту-
ющих и нескольких убили.
— Байден справедливо назвал произошедшее 
мятежом, хотя Трамп, надо отдать должное, пы-
тался его предотвратить. Но — не сумел. Пото-
му что дело не в Трампе и не в Байдене, а в том, 
что сторонники республиканцев и демократов 
превратились из оппонентов во врагов. Они не-
навидят не Трампа или Байдена, они ненавидят 
друг друга, — отметил Савельев. 

Фашизм уже на пороге

Замдиректора Института стран СНГ, политолог 
Владимир Жарихин считает, что гражданская 
война в США назревает уже давно.
— Помню, в 1992 году я впервые приехал в Шта-
ты и, давая интервью местному телевидению, 
рассказал: «Меня поразило, насколько США — 
богатая страна и насколько велико у вас в обще-
стве внутреннее напряжение. Я видел людей, 
которые уже три поколения живут на вэлфере, 
пособии по безработице, и вообще не хотят ни-
чего делать». С тех пор прошло 32 года. Люди, 

живущие на вэлфере, вырастили уже пятое-ше-
стое поколение. Класс бездельников растет. Со-
циализироваться, поддерживать и улучшать 
свою страну эти люди не хотят. А материальных 
благ требуют. Когда-то эту проблему просто за-
ливали деньгами. Не хочет работать — вот тебе 
пособие. Но госдолг США уже свыше 34 трилли-
она долларов, пособия под растущие потребно-
сти бездельников увеличивать не получается — 
в бюджете не хватает средств. Поэтому растет 
преступность: бездельники — кстати, в основ-
ном цветные — берут свое силой. Но рост пре-
ступности — полбеды. Социальные низы 
оформляют свои претензии к миру, организуя 
политические течения вроде BLM. Суть их про-
ста: «Раньше вы нас угнетали, теперь мы берем 
реванш. Плати пособие побольше и целуй боти-
нок!» Вот вам и конфликт. Белые и работающие 
недовольны, но если они начнут противостоять 
BLM — это расизм, тебя как минимум выгонят 
с работы. А то и посадят за «разжигание». Так 
взаимные претензии и по классовой, и по расо-
вой линии накапливаются.
По мнению эксперта, у США сейчас два вариан-
та для социального развития. И оба плохие.
— Первый — выслать всех нелегалов, резко 
снизить пособия по безработице, заставив лю-
дей работать, а для этого нужно восстанавли-
вать производство. Это вариант Трампа, и он 
точно приведет к социальному взрыву. Вариант 
Байдена — не зачистка общества от бездельни-
ков и маргиналов, а завинчивание гаек. Оно 
уже идет. Я застал времена, когда СМИ Штатов 
были действительно свободными. А сейчас они 
дудят в одну дуду. Слава сексуальным девиан-
там, да здравствуют мигранты, потому что мы 
открытое общество, повинимся перед черными 
и прочее. А если ты против этой повестки, мы 

тебя отменим. Первый шаг к фашизму — то 
есть запрету всех точек зрения, кроме «пра-
вильной» — Штаты уже сделали. Скоро перей-
дут к фашизму реальному, начнут охоту на ина-
комыслящих, как когда-то в Германии. Победит 
Трамп или Байден, уже не так важно. Оба вари-
анта несут американскому обществу конфликт.

Спасет ли ЦРУ

Ростислав Ищенко, директор Центра системно-
го анализа и прогнозирования, считает, что си-
туация в Штатах взрывоопасная, конфликт вну-
три общества зашел далеко, но государство 
вряд ли распадется.
— В США довольно сильны центростремитель-
ные силы. Правительство, армия, спецслуж-
бы — они потеряют силу и власть, если страна 
распадется. Поэтому они сделают все, чтобы 
уже имеющий место гражданский конфликт не 
перетек в гражданскую войну.
Григорий Савельев отчасти согласен.
— Помните, в прошлом году американский 
журналист Сеймур Херш обнародовал данные 
о взрыве «Северных потоков»? И признался, что 
информацию ему слили источники в ЦРУ. За-
чем они сделали это? — задается вопросом экс-
перт. — Очевидно, хотят свалить Байдена, под 
руководством которого страна идет вразнос. 
Но помогут ли центростремительные силы 
удержать государство от войны — вопрос.
Как пояснил эксперт, Штаты уже много лет по-
делены на «синие», которые за демократов, 
и «красные» — за республиканцев. К тому же 
у каждого штата есть губернатор с довольно 
широкими полномочиями, своя полиция 
и нацгвардия. И свои законы. Где-то, например, 
разрешено владеть нарезным оружием и от-
крыто его носить, а где-то нет. 
— Но дело даже не в этом. США, будучи импери-
ей и подражая Древнему Риму (сенат, Капито-
лий, орел на гербе — все это оттуда), судьбу Ри-
ма уже повторяет, — считает Григорий Саве-
льев. — Когда Римская империя увядала, никто 
не хотел за страну воевать и для этого нанима-
ли варваров. Сейчас в армии США — недобор. 
В 2024 году ее численность упадет до 1,28 мил-
лиона человек — это самый низкий показатель 
более чем за 80 лет, что связано, в частности, 
с проблемой набора на службу. Люди просто не 
хотят служить. А те, кто хочет, в основном как 
раз «варвары»: бывшие мексиканцы, черноко-
жие, пуэрториканцы и другие. Неудивительно, 
что Штаты, например, не поддерживают свои-
ми войсками Украину: в армии США люди хо-
тят служить — за зарплату и льготы, но не вое-
вать. Во время заката Римской империи народ 
хотел «хлеба и зрелищ». В США миллионы лю-
дей сидят на пособиях, а зрелищами их обеспе-
чивает Голливуд. Закат Римской империи так-
же характеризовался небывалым падением 
нравов. Термин «оргии» пошел именно из тех 
времен. В США — «расцвет полов», их уже более 
полусотни. А еще Рим мирно захватывали вар-
вары — в какой-то момент им стали раздавать 
римское гражданство и уравнивать в правах 

с римлянами. В США — то же самое. Пятый при-
знак: в Риме снижалось качество коренного на-
селения. Никто не хотел работать, потому что 
из походов привели много рабов. США в каче-
стве рабов пока используют жителей Китая 
и Индии, куда Штаты перенесли свое производ-
ство. Свои же производственные компетенции 
они утратили — не могут произвести достаточ-
но снарядов и военной техники даже для ма-
ленькой Украины. Нынешние США — это импе-
рия времен заката. 
Владимир Жарихин согласен.
— Штаты всегда были страной мигрантов. Но 
если раньше туда переселялись европейцы — 
англичане, французы, итальянцы, то сейчас ка-
чество «пришлого» населения упало. Мексикан-
ские крестьяне, обитатели трущоб Пуэрто-Рико 
не делают США сильнее. Они едут не строить, 
а пользоваться построенным, — пояснил экс-
перт. — Новые граждане ослабляют США, спо-
собствуют росту напряженности в обществе. 
Григорий Савельев резюмирует: 
— Если дойдет в Штатах до гражданской войны, 
никому лучше не будет, ведь в стране полно 
ядерного оружия. К кому оно попадет и как им 
воспользуются, неясно. Вторая опасность: одна 
из сторон конфликта может попытаться спло-
тить общество, найдя для него внешнего врага, 
и тогда большая мировая война неизбежна. 
Мир должен молиться, чтобы Штаты не превра-
тились в обезьяну с гранатой. 

«Наибольшей угрозой для США являются не 
Россия, Китай и Иран, — пишет в материале 
для Bloomberg адмирал ВМС США в отставке, 
бывший Верховный главнокомандующий объ-
единенными силами НАТО в Европе Джеймс 
Ставридис. — Что меня беспокоит больше все-
го? Ответ может вас удивить: это раскол вну-
три американского общества и прежде всего 
то, каким образом обычные разногласия по по-
воду политики национальной безопасности — 
от помощи Украине до уровня поддержки, ко-
торую мы должны оказывать Израилю — пре-
вратились в гиперпартийные перебранки 
в Конгрессе, в кампусах и онлайне». Напом-
ним, республиканцы около девяти месяцев 
блокировали помощь США Украине. А амери-
канская помощь Израилю, воюющему против 
палестинцев, вызвала бурю негодования и по-
громы в вузах. Только арестованных студентов 
и преподавателей — около 2000. Задержан-
ных — куда больше.

Стрельбу начнут мигранты-нелегалы

Среди тех, кто бьет тревогу, и миллиардер, са-
мый богатый человек мира Илон Маск. Он счи-
тает, что Штаты погубит другая проблема — не-
контролируемый поток мигрантов. Из-за поли-
тики Вашингтона в США скоро не останется 
американцев.
«Учитывая массовый приток нелегалов из всех 
стран на Земле, президентские выборы 
в 2024 году, вероятно, станут последними, где 
действительно будут голосовать граждане 
США», — написал он в соцсети Х. 
По его словам, цель Демократической пар-
тии — лишить обычных американцев права 
голоса, ввозя как можно больше нелегальных 
мигрантов и давая им избирательные права.
Спикер палаты представителей Майк Джонсон 
тоже считает ситуацию критической.
— Число мигрантов, которые незаконно про-
никли на американскую территорию за время 
работы Джо Байдена на посту президента США, 
может достигать 15 миллионов человек, — за-
явил он. — На улицах американских городов 
сейчас находятся свыше 600 тысяч преступни-
ков-нелегалов. Положение дел в стране можно 
охарактеризовать словами «кризис», «ката-
строфа» и «упадок»!
Издание The Wall Street Journal со ссылкой на 
источники сообщило, что сразу после избрания 
Трамп собирается «остановить поток мигран-
тов через южную границу США, свернуть суще-
ствующую иммиграционную программу и соз-
дать основу для крупнейшей массовой депорта-
ции в истории Соединенных Штатов». По дан-
ным издания, для достижения этих целей 
Трамп хочет «заставить страны по всему миру 
как можно больше принимать своих депорти-
рованных граждан».
— Если это правда, то гражданская война 
вспыхнет на юге США. Скорее всего, в «респу-
бликанских» штатах Флорида и Техас, — счита-
ет политолог Григорий Савельев. — Трамп еще 
в 2016 году победил на выборах под лозунгом 
строительства стены с Мексикой, из которой 
мигранты ежегодно проникают миллионами. 
Конгресс денег на строительство стены не дал, 
и число нелегалов резко выросло. В своей пред-
выборной риторике Трамп этот факт эффектно 
использует.
«Насильственное выдворение» нелегалов, по 
словам эксперта, автоматически обернется во-
енными действиями. 
— Во Флориде, например, огромное число вы-
ходцев с Кубы, и обратно они очень не хотят. 
Немалая часть этих людей традиционно связа-
ны с наркобизнесом. Многие, наверное, смо-
трели ставший классикой фильм «Лицо со шра-
мом»: там местная наркомафия изображена 
детально, — пояснил Савельев. — Техас, Кали-
форния, Нью-Мексико, Аризона — штаты, где 
полно нелегальных мексиканцев. Часть их — 
представители мексиканских наркокартелей. 
Они хорошо вооружены, имеют связи в мест-
ной полиции и правительствах штатов, у них — 
огромные деньги, и они точно назад в Мексику 
не поедут. Ведь многих из них на родине либо 
посадят, либо убьют конкуренты, поэтому они 
в США и перебрались. 

Генеральный директор Института региональ-
ных проблем Дмитрий Журавлев считает, что 
гражданская война в Соединенных Штатах 
вполне возможна.
— Совершенно необязательно, что ее начнут 
нелегальные мигранты, хотя могут и они. В ка-
честве поджигателей вполне могут выступить 
и черные из какого-нибудь движения BLM, — 
объяснил Журавлев. — Если Трамп выиграет, 
им это точно не понравится. Назовут расистом 
и начнут стрелять. Гражданского оружия в США 
много, людей, сидящих на пособиях, которым 
нечего делать, тоже достаточно. К тому же рас-
кол в обществе действительно есть, Ставридис 
прав.

США — на грани развала. Об этом в своей статье для агентства Bloomberg заявил отставной адмирал американских военно-морских сил, бывший командующий 
силами НАТО в Европе Джеймс Ставридис. По его словам, «Штаты стоят на пороге самоуничтожения из-за многих лет неправильной внутренней политики». Война 

республиканцев и демократов вот-вот превратится в гражданскую. Чего ждать Штатам? Хороши или нет грядущие американские катаклизмы для России?

Война «красных» и «синих» может начаться уже осенью

Американская трагедия

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Трамп и Байден — 
вывески двух 
огромных, 
ненавидящих 
друг друга групп 
населения США

В самих Штатах многие уверены, что 
именно предстоящие в ноябре президент-
ские выборы станут спусковым крючком 
к началу войны между «красными» (респу-
бликанцами) и «синими» (демократами).
«Если Америка когда-нибудь и была на-
столько политически разделена, то только 
во времена Гражданской войны. Предсто-
ящие президентские выборы — это стол-
кновение двух президентов совершенно 
разных стран. Грядущее противостояние 
Байдена и Трампа выходит за рамки при-
вычного либерально-консервативного 
раскола двух партий. Сегодня речь идет 
об идеологии, расе, религии, культуре, 
экономике, демократии, возмездии 
и идентичности», — пишет The New York 
Times. По мнению издания, Байден 
и Трамп — лишь вывески двух враждую-
щих многомиллионных групп населения. 

В ТЕМУ
По мнению американских социологов, общество в США 
четко разделилось на «левых» и «правых». Под «правы-
ми» обычно подразумевают белых людей, средний 
класс, людей, ориентирующихся на традиционные хри-
стианские ценности, имеющих семью и занимающих ак-
тивную жизненную позицию. К «левым» относится сту-
денческая молодежь, люди нетрадиционной сексуаль-
ной ориентации, профессиональные феминистки и счи-
тающие себя «ущемленными в правах» 
афроамериканцы, а также мигранты, в том числе неле-
гальные. Важный нюанс: далеко не все чернокожие, как 
и не все женщины и не все мигранты, к примеру, считают 
себя «левыми». Но именно в эту группу мейнстримные 
западные СМИ их по умолчанию записывают. Государ-
ство в США спонсирует акции движения BLM, хотя с ним 
связаны экстремистские и даже вооруженные группы. 

справка

Более 40 процентов американцев считают, 
что в ближайшие пять лет в США вероятна 
новая гражданская война. Об этом свиде-
тельствуют результаты опроса, проведен-
ного в конце апреля социологической ком-
панией Rasmussen Reports. В поддержку 
тезиса о том, что начало новой граждан-
ской войны в США вероятно уже до 2029 го-
да, выступают 41 процент опрошенных аме-
риканцев. А 16 процентов считают такой 
сценарий «весьма вероятным». Кроме того, 
37 процентов респондентов убеждены, что 
новая гражданская война в стране более 
вероятна уже совсем скоро: в 2024–2025 го-
дах — в случае переизбрания на второй 
президентский срок Джо Байдена. 
А 25 процентов, напротив, убеждены в на-
чале боевых действий в случае возвраще-
ния в Белый дом Дональда Трампа. В опро-
се приняли участие 1105 вероятных избира-
телей по всей стране.

кстати

7 января 2021 года. Акция сторонников действующего в то время президента США Дональда Трампа в Салеме 
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Ученые сохраняют вековые 
традиции, развивая науку

В самом начале отметили, что 
за прошедший год от нас ушли 
70 российских и 10 иностран-
ных членов РАН. Их почтили 
минутой молчания.
Поприветствовать академи-
ков пришел заместитель пред-
седателя Совета безопасности 
России Дмитрий Медведев, 
который отметил, что за три 
столетия РАН внесла колос-
сальный вклад в становление 
государства и общества, пода-
рила миру выдающиеся име-
на и признанные школы, была 
движущей силой.
Президент России Владимир 
Путин отметил, что академи-
ческое наследие, которое на-
копила РАН, — бесценно. 
— Но были и сложные перио-
ды — это рубежные события 
на стыке XIX и XX веков, 
 1990-е годы, — добавляет пре-
зидент Российской академии 
наук академик Геннадий 
Красников. — Но, несмотря 
на это, РАН сохранила свои 
традиции, преемственность. 
Так, академики Царской ака-
демии выбирали советских 
академиков, а советские ака-
демики — членов Российской 
академии наук. Также РАН 
славится своими научными 
школами.
В этом году будет отмечаться 
еще несколько славных юби-
леев: 95-летие создания Все-

союзной академии сельско-
хозяйственных наук имени 
Ленина (ВАСХНИЛ), 80 лет 
основания Академии меди-
цинских наук. Последняя 
внесла значимый вклад в раз-
витие отечественной и миро-
вой медицины.
— Сегодня авторитет РАН 
укрепляется, мы ощущаем 
поддержку президента, орга-
нов власти, правительства Рос-
сии, — продолжает Геннадий 
Красников. — Свыше 300 чле-
нов РАН были удостоены госу-
дарственных наград, около 
600 получили благодарности 
от президента России. Сегодня 
среди членов РАН — 33 Героя 
Советского Союза и России.

По словам Красникова, сегод-
ня перед РАН стоит задача по 
созданию научно-технологи-
ческой независимости стра-
ны. Формируется банк вос-
требованных решений. Сегод-
ня работает более 100 науч-
ных советов. Одной из 
ключевой задач остается экс-
пертное заключение. В 2023 
году, по сравнению с 2022 го-
дом, в 1,5 раза увеличилось 
создание экспертных оце-
нок — до 75 тысяч. 
— Главная задача РАН — раз-
витие образования, — про-
должает Красников. — К со-
жалению, РАН перестала про-
водить экспертную оценку 
школьных учебников, а это 

плохо. Было проведено засе-
дание РАН с представителями 
Минобразования о необходи-
мости возврата РАН к экс-
пертной оценке учебников. 
По итогам председатель Сове-
та Федерации Валентина Мат-
виенко с сенатором Констан-
тином Косачевым внесли 
в Госдуму законопроект об 
обязательном участии РАН 
в этой программе.
Все более значимым становит-
ся международное сотрудни-
чество. Совместно с МИД Рос-
сийская академия наук разви-
вает научную дипломатию. 
РАН — участница 44 ино-
странных организаций. В Ака-
демии состоит 430 иностран-

ных членов из 55 стран. В про-
шлом году касались вопроса 
передаче издательства «Нау-
ка» РАН. В начале года вышло 
постановление правитель-
ства, согласно которому «Нау-
ка» будет издавать 141 науч-
ный журнал. Планируется 
сбор единой научной базы дан-
ных. А также создание изда-
тельского дома РАН. 
К 300-летию также вышел 
двухтомник, подготовленный 
на основании архива. На це-
ремонии академикам, сделав-
шим фундаментальные от-
крытия за последнее время, 
вручили золотые медали РАН.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Лучшая обратная связь — 
стать постоянным донором

Вчера в Московском государ-
ственном строительном уни-
верситете началась акция 
безвозмездной сдачи крови 
«День Донора». Корреспон-
дент «ВМ» узнала, кто при-
нял в ней участие. 

С 10 утра у кабинета сдачи 
крови собралась небольшая 
толпа. Пока медсестры подго-
тавливают инвентарь, волон-
теры-организаторы выносят 
для доноров сладкий чай 
и шоколад. 
Участница акции Анастасия 
Афонина приходит сдавать 
кровь регулярно.
— Я донор с 2018 года. Раньше 
сдавала кровь в городской 
больнице, а потом устроилась 
работать в университет, — 
рассказывает Анастасия. — 
И так совпало, что учрежде-
ние периодически проводит 
подобную акцию, поэтому 
я продолжила заниматься во-
лонтерством здесь. Я считаю, 
что это очень важное дело — 
ведь кровь для переливаний 
нужна всегда. 
По словам волонтера-органи-
затора Ксении Инюшиной, 
такие акции проводятся один 
раз в полгода. 
— Это оптимальный период 
сдачи крови: мы специально 

подстраиваем наши меропри-
ятия под эти временные рам-
ки. За день к нам приходят 
приблизительно около 200 
человек. После сдачи крови 
волонтер может поесть слад-
кого, чтобы восстановиться. 
А еще в качестве благодарно-
сти мы дарим призы или вы-
деляем небольшую матери-
альную поддержку, примерно 
равную по стоимости одному 
обеду. Однако люди приходят 
сюда не за бонусами. Все они 
искренне хотят помочь дру-
гим, — делится Инюшина. 
Сначала все студенты прохо-
дят медобследование у врача. 
Именно он решает, допускает-
ся ли человек до донации. Ес-
ли медицинский специалист 
дает добро, то доброволец 
идет в лабораторию и сдает 
анализы на группу крови, ре-
зус и гемоглобин. 
Врач-трансфузиолог Ирина 
Матвеева объясняет, что вто-
рой этап проверки также смо-
гут пройти не все.
— Если уровень гемоглобина 
у человека не в норме, или 
у добровольца недостаточный 
вес, то его могут не допустить. 
Еще мы смотрим на индекс 
массы тела — соотношение 
веса и роста. Он тоже должен 
быть в норме. Также есть вре-

менные противопоказания, 
например прием некоторых 
лекарственных препаратов. 
И, конечно, донору нельзя 
употреблять алкоголь за двое 
суток до сдачи крови, — гово-
рит Ирина Матвеева. 
Она добавляет, что собран-
ную кровь специалисты отве-
зут в отделение фракциониро-
вания, где позже ее разделят 
на компоненты.
Акция «День Донора», органи-
зованная волонтерами МГСУ, 
продлится до завтра. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

28 мая. Волонтер-организатор Ксения Инюшина на донорской акции. Фото: Александр Кочубей 

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ
За 300 лет академики РАН сде-
лали открытия, которыми мы 
гордимся. И в сложное время 
мы готовы принять вызовы. 
Ноэто невозможно без фунда-
ментальных исследований 
ученых. Главное, чтобы РАН 
была в полной мере вовлечена 
в принятие государственных 
решений. РАН создавалась как 
интеллектуальный штаб госу-
дарства. Во многих направле-
ниях наши ученые опережают 
соперников, и это приближает 
победу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Боль-
шом зале Рос-
сийской акаде-
мии наук про-
шло общее соб-
рание членов 
РАН, посвящен-
ное 300-летнему 
юбилею РАН. 
На встрече соб-
рались 976 ака-
демиков.

дата

День пограничника отметили 
памятной акцией
По негласному правилу 
празднование Дня погранич-
ника начинается вечером на-
кануне официального празд-
ника в рамках акции «Боевой 
расчет». Вечером 27 мая кор-
респонденты «ВМ» познако-
мились с этой традицией.

У памятника пограничникам 
в Устьинском сквере к 19 ча-
сам набралось несколько со-
тен человек. Такая акция про-
водится 17-й год подряд. 
— А мы с товарищами раньше 
здесь начали встречаться, — 
вспомнил бывший погранич-
ник, ветеран боевых дей-
ствий, полковник в запасе 
Виктор Зайцев. — Ветераны 
и опыт молодым передают. 
И в этот раз рядом с заслужен-
ными героями оказались те, 
кто пока лишь мечтает о зеле-
ных погонах. В городском 
округе Мытищи 15 лет в Воен-
но-патриотическом центре 
«Граница» курс молодого бой-
ца проходят дети и подростки. 
— Мы умеем все, что нужно 
для военной службы. Среди 
наших воспитанников очень 
много военнослужащих, — 
рассказала командир центра 
Анастасия Бойко. 

Девушка не скрывает, что так-
же планирует связать свое бу-
дущее с пограничной служ-
бой. В этот вечер в торже-
ственной обстановке малень-
кие пограничники вступили 
в ряды «Юнармии». 
— Сюда каждый приходит по 
зову пограничного духа, мы 
получаем друг от друга энер-
гию братства. Это нужно 
и тем, кто сейчас на рубежах 
державы, и тем, кто воюет на 
линии боевого соприкоснове-
ния, — объяснил руководи-
тель боевого расчета военно-
патриотической организации 
«Боевой расчет», полковник 
запаса пограничной службы 
ФСБ РФ Николай Берсенев.
Под гимн пограничников со-
стоялся вынос и поднятие 
флага пограничных войск. 
Поздравляя сослуживцев, ру-
ководители акции вспомнили 
погибших товарищей. От-
дельное слово было предо-
ставлено заслуженному по-
граничнику, отцу сына-погра-
ничника, который погиб в хо-
де СВО.
— Под Артемовском, будучи 
командиром разведгруппы, 
мой Егор попал под жестокий 
минометный огонь. Своих 

людей вывел, а сам получил 
тяжелые  ранения, — вспом-
нил полковник в запасе погра-
ничной службы ФСБ РФ Игорь 
Комаров. 
Юные пограничники поздра-
вили старших товарищей тан-
цевальным номером, показав 
фланкировку казачьими 
шашками. С песней «Погран-
застава» выступил заслужен-
ный артист РФ Олег Газманов.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru   

ВЯЧЕСЛАВ ПОПОВ
ОРГАНИЗАТОР АКЦИИ БОЕВОЙ 
РАСЧЕТ, КАПИТАН ЗАПАСА  
ПОГРАНИЧНОЙ СЛУЖБЫ ФСБ РФ

Пограничные сутки начинают-
ся в 20 часов текущих суток. 
Поэтому и День пограничника 
мы начинаем праздновать
в 20часов 27 мая, а заканчива-
ем в 20 часов 28 мая. 
Это не государственный празд-
ник, поэтому для тех, у кого не 
получается взять выходной, 
мы организуем его у нашего 
памятника. Поздравили друг 
друга и пошли дальше 
на службу. Подобные акции 
проходят в 56 городах России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Доставили» 
данные хакерам

Буквально на днях у известного серви-
са по курьерской доставке грузов и до-
кументов произошел большой техни-
ческий сбой. Он не работает до сих 
пор, и пока точная дата возобновле-
ния функционирования сервиса неиз-
вестна. Люди не могут ни отправить, 
ни забрать свои посылки. 
В социальных сетях ответственность 
за случившуюся неполадку взяла на 

себя одна из хакерских групп. Они заявили, что для пол-
ной остановки работы сервиса они использовали вирус, 
который успешно зашифровал все данные с сайта и ли-
шил сотрудников компании доступа к ним. 
По моему мнению, сделать такую аферу — непростая за-
дача, особенно извне. Такие взломы чаще всего долго го-
товят и проводятся с использованием «социальной инже-
нерии». Например, сотруднику могли скинуть письмо, 
похожее на какое-либо рабочее сообщение. Еще это могла 
быть ссылка или файл. Ничего не подозревающий работ-
ник мог «кликнуть» по документу, 
и вот — вся нужная информация уже 
находится в руках взломщиков. Или 
даже, что маловероятно, мог иметь 
место прямой подкуп. Бывает, что со-
трудникам предлагают хорошие день-
ги за то, чтобы те поделились кодами 
доступа к местным системам. Еще ха-
керы могли использовать эксплои-
ды — уязвимости и недостатки защит-
ного кода. К сожалению, часто наши 
компании забывают чинить и пере-
проверять свои системы безопасности 
и таким образом облегчают работу 
мошенникам. 
Так что теперь данные сотен тысяч лю-
дей попали в руки хакеров. И это — небезопасно. Тем бо-
лее что они были взяты с внутреннего хранилища серви-
са. А на них располагается такая личная информация 
клиентов, как паспортные данные и точное место прожи-
вания, вплоть до номера квартиры. Не говоря уже про 
телефоны и электронные почты. Чаще всего после взлома 
эту информацию заливают в общедоступные базы, из ко-
торых людям чуть позже будет практически невозможно 
«убрать» себя. Это уничтожает анонимность в сети. 
Теперь сервису будет очень тяжело вернуться к работе 
в прежнем режиме. Если верить информации, которая 
была опубликована хакерами в соцсетях, они удалили все 
бэкапы компании, иными словами, копии данных, храня-
щиеся на серверах. Системы без них восстановить очень 
сложно. Я думаю, что сотрудникам придется очень долго 
«поднимать» всю информацию, которая у них была по до-
ставкам в ближайшие пункты выдачи. Самое интерес-
ное — все это надо будет возвращать, опираясь на бумаж-
ные носители, которые вложены к посылкам. А это, согла-
ситесь, трудоемкий и не очень быстрый процесс, учиты-
вая то, сколько людей ждут свои посылки. 
Еще возникает вопрос к мотивации хакеров. Предпола-
гаю, что первичная их цель, судя по тому, что они сами 
признали вину в соцсетях, — пропиариться. Возможно, 
вся суета была поднята ради простой медийности и «ре-
кламы» своих услуг. Ведь после такой новости кто-то точ-
но захочет взять у таких «черных хакеров» заказ на взлом. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ФАДДЕЙ 
ОСИПОВ
ИТСПЕЦИАЛИСТ

эксперт

27 мая. Герой Советского Союза, генерал-лейтенант запаса, участник событий на острове 
Даманский Юрий Бабанский вручил свою книгу командиру Военно-патриотического центра 
«Граница» Анастасии Бойко. Фото: Екатерина Алексеева

28 мая. Вице-президент Российской академии наук академик Владислав Панченко (слева) и ректор МГУ Виктор Садовничий на заседании РАН

Создателей сетевых обманок 
будет ждать суровое наказание 

Необычный вид спорта собрал 
команды из разных сфер

В Госдуму внесли предложе-
ние ввести уголовное нака-
зание за использование изо-
бражения или голоса граж-
дан без их согласия. 

Авторы такой инициативы 
предложили внести поправки 
в уже существующий закон 
о персональных данных. За 
это может грозить штраф до 
1,5 миллиона рублей или ли-
шение свободы на срок до се-
ми лет.
— Закон о персональных дан-
ных регламентирует исполь-
зование данных человека — 
это ФИО, адрес, телефон 
и другое. Отдельная катего-
рия — это биометрия — отпе-
чатки пальцев, сканирование 
сетчатки и голос. На текущий 
момент использование этих 
данных без разрешения чело-
века — незаконно, — расска-
зал начальник Управления 
анализа защищенности соб-
ственной безопасности Алек-
сандр Алексеев.

Он добавил, что инициатива 
предусматривает наказание 
за использование даже одной 
из категорий персональных 
данных.
— Существующий уже закон 
просто будет ужесточен. Мы и 
так понимаем, что использо-
вание персональных данных 
без согласия человека — неза-
конно, — добавил Алексеев. 
— Но сейчас уголовная статья 
может быть применена в том 
случае, если с использовани-
ем таких данных было совер-
шено какое-то преступление.
Поправки в закон решили 
внести из-за того, что разви-
тие компьютерных техноло-
гий, в том числе нейросети 
и искусственный интеллект, 
помогают мошенникам созда-
вать изображения или записи 
голоса — дипфейки, которые 
почти невозможно отличить 
от настоящих. Документы уже 
передали в Госдуму.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

В Екатеринбурге в футболь-
ном манеже «Академия Фут-
больного клуба «Урал» про-
шел IV тур 2024 года Бизнес-
лиги по тэг-регби среди кор-
поративных команд. 

Тэг-регби — это веселая и за-
хватывающая форма бескон-
тактного регби, подчеркива-
ют организаторы состязаний. 
Такой вид спорта подходит 
мужчинам и женщинам всех 
возрастов, разного уровня 
возможностей. В этой игре 
для остановки соперника вме-
сто захвата нужно просто со-
рвать ленту с его пояса.
— Игровые туры уже прошли 
в Нижнем Новгороде, Туле, 
Ярославле, Сочи и неодно-
кратно в Москве. Безопасный 
и развлекательный формат 
бесконтактного регби, кото-
рый подходит для мужчин 
и женщин всех возрастов, по-
зволяет большему количеству 
людей быть вовлеченными 
в массовый сегмент регби, — 

поделились организаторы со-
ревнований. — Это прекрас-
ная возможность не только 
поиграть в регби, но и посе-
тить спортивный праздник 
всей семьей, поучаствовать 
в конкурсах и поближе позна-
комиться с лучшей игрой.
Всего участие в соревновани-
ях приняли 24 корпоратив-
ные команды, среди которых 
представители бизнеса, 
ИТ-компаний, различных об-
щественных организаций. 
В том числе несколько ко-
манд Москвы: Управления 
Федеральной антимонополь-
ной службы, Департамента 
городского имущества, Де-
партамента культурного на-
следия, а также Департамен-
та СМИ и рекламы, которая 
входит в состав «Основных 
команд». Сотрудники учреж-
дения приняли участие уже 
в нескольких турах чемпио-
ната Бизнес-лиги.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

АНАСТАСИЯ СПИРИДОНОВА
ГЛАВА ВОЛОНТЕРСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ МГСУ
Университет проводит «День 
Донора» уже около 30 лет. 
Для многих студентов это ме-
роприятие одно из самых важ-
ных. Ведь помимо того, что 
подобная акция мотивирует 
людей совершать добрые де-
ла, она несет пользу обществу. 
Многие ребята после сдачи 
у нас начинают регулярно по-
сещать специальные центры 
крови. И это — лучшая обрат-
ная связь, которую только 
можно увидеть. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Я когда-то сказал, что самоирония — это истин-
но серьезное отношение к себе. Но тогда было 
другое самоощущение и другая самооценка. 
И сейчас я с этой формулировкой не согласен. 
Сегодня я скажу, что самоирония — это наибо-
лее адекватное отношение к себе. Хотя спорно 
и это... Но, конечно, она должна быть, посколь-
ку она корректирует крышу, уберегая от пафо-
са. И признак забронзовения как раз в том, что 
человек эту самоиронию утратил. 
И сейчас это — сплошь и рядом. 
Соглашусь. И даже если человек знает себе це-
ну, самоиронию можно имитировать, давая по-
нять окружающим, что ты — адекватен. Но при 
этом я против того, чтобы интеллигентный че-
ловек жил в режиме постоянной самоиронии, 
вечно себя за что-то публично дербанил, пото-
му что в глазах его условных оппонентов это вы-
глядит как признак слабости. «Ой, опять я об-
лажался, какой у меня топографический крети-
низм!» — и так далее. Самоирония — это своего 
рода этическая гигиена, она позволяет устано-
вить контакт и является признаком ума, но пе-
ребарщивать с ней нельзя — надо хранить, черт 
возьми, достоинство. 
Вспомнила вами написанное «Поэт раним и даже 
убиваем»… 
Было такое, писал… А я вспомнил, как когда-то 
давным-давно, на совещании молодых писате-
лей, мы слушали Юрия Нагибина, а он цитиро-
вал американского поэта Роберта Фроста: «Го-
ворить про себя «поэт» — это все равно что ска-
зать про себя «хороший человек». Но сегодня  
я все же позволяю себе представляться поэтом. 
И тут же оговариваюсь: «Я просто менеджер по 
работе  со словом»... 
А много обижали поэта Вишневского? 
И это было. И я обижался. И обижал, грешен.    
Но Жванецкий хорошо сказал когда-то: «Оби-
да — привилегия слабых». 
Это красиво, но не всегда работает. 
Тем не менее! И вспоминается также затаскан-
ное выражение «обидеть поэта может каж-
дый». Так вот нет, не каждый. Но многое кроет-
ся в самоустановке и самоощущении. Я всегда 
жил, да и живу, в таком поле, где ты априори 
подвержен разным мнениям, в том числе и за-
вистливым, хотя как-то нескромно говорить, 
что тебе кто-то завидует; я и сам завидую! Но 
ведь иная похвала может звучать обидно. Но 
ведь ты сам так хотел быть публичным, так что 
изволь смириться с тем, что открыт для сужде-
ний и оценок вслух. В одной из книг, например, 
я разбираю, почему вдруг тебе начинают ты-
кать. Ну почему? Да потому что решают, что 
так с тобой можно, что ты типа клоун. Самое 
обидное в обиде — не то, что тебя обидели, 
а что сочли возможным обидеть. Такой тебе на-
значили рейтинг.
Я много лет в ситуациях, связанных с обидами, 
ссылаюсь на вашу фразу и повторяю: «Как часто 
подставляют нас, любя! Так поступают только 
со своими!» 
«Так поступают только со своими» — это уже 
формула, по которой мы и получаем свое за  до-
брожелательность, обязательность, интелли-
гентность. «Да, интеллигенты, и съедены бу-
дем, успев пропищать, уносимы на блюде: 
«А что, каннибалы уже и не люди?..» 
Очень грустно на самом деле, что так... Но и аргу-
ментов для спора нет. Ну что же... А над чем сей-
час работает Владимир Вишневский? 
Завершаю работу над очень московской книж-
кой, которая называется неологизмом «Мо-
сквестЪ». Это книга выстраданная, в ней есть 
и проза, и стихи, которые объединены моим 
словом «москвозависимость». Она вобрала все, 
чем жил и живет мой лирический герой, любо-
вью к этому городу, где я родился  и, смею наде-
яться, пригодился. А еще в работе книга, где по-
нятная аббревиатура SOS расшифровывается 
как Sтихи Отечественной Sборки. 
А вообще, сейчас очень критически отношусь 
к написанному. Смотрю на избранное иными 
глазами, понимаю, что многое не выдержало 
проверки времени — и ушло. Остается все 
меньше... Но вот главный признак жизни —  хо-
чется еще что-то создать. 

Наверное, можно было 
бы выстроить интервью 
так, чтобы все ответы 
на вопросы Владимир 
Вишневский давал ис-
ключительно своими 
острыми и смешными 
одностишиями или эпи-
граммами, уж больно 
они хороши. Но оста-
вим идею до следующего 
раза. 

Владимир Петрович, вы известный ценитель язы-
ка. Помню, услышала фразу «Жить, чтобы выло-
жить» и была потрясена: вроде все на поверхно-
сти лежит, а поймает и услышит не всякий... 
Но с нашим языком точно что-то происходит. Что? 
Да, фразе этой лет десять… Ну что происходит. 
Язык живет, осваивает жизнь. Позволю себе 
собственными словами изложить фразу вели-
кого Тургенева, всем прекрасно известную еще 
со школьной программы: «Во дни сомнений…» 
В школе, правда, эту цитату обрывали перед 
словами «Не будь тебя, как не впасть в отчаяние 
при виде всего, что совершается дома»... Я всег-
да выводил из нее мысль о том, что наш вели-
кий язык — это самая мощная и эффективная 
отрасль на едином взбудораженном простран-
стве теперь уже объятной нашей родины. 
И я выразил тургеневскую мысль по-своему: 
«Язык наш — гений креатива, нет круче отрас-
ли в стране. Не даст соврать тому, кто слышит, 
и это — наше, это свыше! «Ведь я тебе практиче-
ски не вру» — сказать так можно только в на-
шем Ru». Эта фраза незамысловатая — «ведь 
я тебе практически не вру» — узнаваемая 
и в некотором смысле парольная, говорит 
о том, что то, что может выразить русский язык, 
не ущемляя других великих и значимых язы-
ков, — уникально. Переведи ее на другие язы-
ки — и что? Это ведь только у нас слово «прак-
тически» может означать «ровно наоборот». 

Надо же, никогда не задумывалась об этом, 
а ведь точно так! Практически...
И точно так же только русскому уху с 1990-х го-
дов понятна фраза «в подъезде собственного 
дома». Но говорить я об этом могу долго: в моих 
жилах течет русская речь, я в языке купаюсь, 
наслаждаюсь им и восхищаюсь. Не сочтите за 
пафос, но в стихах об этом можно сказать так: 
«Как ни улучшится погода, у нас — своя 
природа-мать. У нас любое время года — задача 
перезимовать. Язык наш — он сурово-зимний, 
в стихах ли, в разговорной прозе нормально 
«варежку разинуть», а то и афоризм «сморо-
зить». Сморозить — и похолодеть, не расхола-
живаясь впредь. А есть еще молчанье ледяное… 
А как я высоко несу пургу? Аж зябко лютому 
врагу…» 
Очень тонко. Сурово-зимний язык... 
Да, он такой и есть. И ему, русскому языку, не-
смотря ни на какие опасения, ничто не грозит. 
Он перемалывает любое влияние и все обраща-
ет себе на пользу. Например, слово «облом», 
такое привычное для нас, когда-то пришло 
в язык из молодежного сленга. Какое это орга-
ничное, угрюмое русское слово — облом! Не-
даром мое давнее одностишие  «В готовности 
к облому — наша сила» так часто цитировали 
в сети в пору пандемии. 
Что любопытно: язык наш обогащает даже ого-
ворки. Задолго до того, как в нашем дискурсе 
прописалось слово «мем», своего рода «мемом» 
стала знаменитая новостная оговорка «но что-
то пошло не так». И именно она стала алгорит-
мом нашей новейшей истории, поскольку это 
«не так» случается каждый день, из чего и скла-
дываются «не самые лучшие времена». Я думал 
об этом, даже хотел написать трактат на эту те-
му, но написал в итоге кратко: «Велик, могуч, 
правдив, о, как мне дорог, язык, где нет сегодня 
оговорок». 
Подождите, подождите. По-вашему, нет ничего 
страшного в том, что мы говорим «крайний»?! 
Или в том, что мама говорит ребенку, что на дру-
гой детской площадке «еще больше активно-
стей». И это нормально, что язык англицизирован 
до беспредела и мы даже то, что имеет русское 
название, называем английским ана логом? 
И это приживается, я согласен. Но не стоит 
этих слов, что прописываются в нашем языке, 
бояться. Поскольку если они проникают к нам 
и как-то прописываются, остаются, то это мы 
их гнем под себя, а не они — нас. Например, 
бренд и тренд у нас уже не просто гостят. 
«Бренд ты мой опавший…» — какой современ-
ный получился бы романс, а? Язык наш мощен 
и всесилен, любой бусурманизм приструняет 
и ставит себе на службу. А еще наш язык благо-
приятен для создания новых слов. Вы вот 
вспомнили «жить, чтобы выложить». Да, мы 
живем в сетевую эпоху. Не хочу перебарщивать 
с оптимизмом, но у меня в стихах мелькнуло 
слово «мемоварня». Мем, да. Но при этом — 
словообразование-то очень русское, ведь прав-
да? Наш современный русский — настолько 

На сетевом телевидении «Вечерней Москвы» открылась новая программа — «Еще не вечер». Гостями ее становятся яркие, интересные люди. Одним из первых мы 
позвали в эфир старинного друга нашей газеты, замечательного поэта Владимира Вишневского, решив, что встреча с ним будет подарком для многих, ведь там, 

где появляется Владимир Петрович, всегда бывает и тепло, и душевно, и весело. 

Поэт Владимир Вишневский объяснил, почему не переживает за русский язык 

    Еще хочется что-то создать...

цитаты
■Был отвергаем, но зато — какими!
■  Кто ты такой, что «не припоми наешь»?!
■  В противном случае я стану с вами 
жить…

■Любимая, да ты и собеседник!..
■А Вам я позвоню, когда стемнеет…
■Так изменял, но в мыслях — никогда!
■О, не морочь мне голову хотя бы!
■  Боюсь, что я с тобою просто счастлив…
■О, не греми, любимый, кандалами!
■  Я что-то перестал тянуться к людям…
■Мадам, не отпирайтесь, я Вам снился!
■Ты мне роди, а я перезвоню…
■А я тебя, скорей, люблю чем знаю...
■Вид из окна — и тот мы проглядели…
■О, скольких мне уже не полюбить!..
■О, не люби меня так безучастно!..
■Здесь нестабильно даже ухудшенье…
■Вы что, пришли навеки поселиться?

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Владимир Вишневский — один из самых 
известных современных российских поэ-
тов. Родился 20 августа 1953 года в Москве. 
Окончил Московский областной педагоги-
ческий институт имени Н. Крупской, отслу-
жил положенный срок в армии, в Армении. 
Первая публикация Вишневского состоя-
лась на страницах «Московского комсо-
мольца»: он даже получил гонорар — 
3 рубля! В молодости писал тексты песен, 
но на заказ работать так и не научился. 
Прославился позже — как тонкий поэт 
и автор одностиший. Активно снимался 
в кино, проявил себя как талантливый те-
леведущий, также известен благодаря ра-
боте в озвучивании (аудиокниги, в том чис-
ле детские проекты студии «Ардис»). Автор 
30 книг стихов и прозы, всегда издаваемых 
в оригинальном оформлении и необычной 
верстке. Награжден многими профессио-
нальными наградами, медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степе-
ни — «за заслуги в развитии отечественной 
культуры и искусства, многолетнюю пло-
дотворную деятельность». 

ДОСЬЕ

живая стихия и так мобильно реагирует на все 
новое, что остается только восхититься, на-
сколько естественен его отбор. Я как литера-
тор какой-никакой фиксировал еще несколько 
лет назад, как «наше нелегкое время» выража-
ют некоторые специфические, относительно 
новые глаголы: отжать, продавить, прессо-
вать… И народилось поколение, для которого 
эти глаголы привычны. А есть глаголы, кото-
рые вызвали бы у старших как минимум не-
приятие: уродоваться, спалиться, слиться… 
«Столь популярное в столице изящное искус-
ство слиться». Сама жизнь вносит остроумные, 
рациональные коррективы. Я вот услышал, что 
досрочную победу в силовых единоборствах 
сейчас обозначают глаголом «удосрочить». 
Мне кажется удосрочить — это какой-то доской 
двинуть. Взял доску — и удосрочил ею по башке. 
Забавно… У меня есть цикл такой, «языкозре-
ние». Понимаете, жизнь и язык связаны тесно. 
Жизнь жестко корректирует те слова, которы-
ми мы что-то декорируем. Язык не дает соврать. 
«Подтопление» — так не скажешь уже про 
Орск... И «кукловод» изначально — хорошее 
слово. Как и слово «пенек». Пенек в лесу. А ассо-
циируется сейчас с чем-то другим... 
Когда-то давно на нашем телевидении, которое 
было образцом в смысле грамотности, вдруг поя-
вилась передача «Что хочет женщина». А она 
не может хотеть «что», она может хотеть только 
«чего». Сейчас говорят «на районе». Уже 
не в шутку. Вам и это кажется нормальным? 
Забавно, что меня когда-то упоминали в связи 
с этой программой… «Поэт так не умеет сочи-
нять, как женщина умеет дать понять». Ну тут 
и спорить не буду, это неправильно.  Хуже толь-
ко «на доме». Выражаясь языком понятного по-
коления, это какой-то «зашквар». А вы употре-
бляете слово «кринж»? «Испанская стыдобушка 
и кринж родимый наш…» Понимаю ваше кипе-
ние, но и этого не стоит пугаться. Другое дело, 
что это все не должно засорять личный язык 
каждого из нас. Ну все, согласен: наверное, все 
пускать на полный самотек нельзя. Но при этом 
я верю, что наш язык всегда, на любом этапе 
своего развития оставляет возможность выска-

заться красиво и эффективно. «Девушка, давай-
те не исключать ничего хорошего с моим уча-
стием». 
Ужасно смешно. С вами и спорить как-то беспо-
лезно — рассмеешься, и все… 
Ваш смех дорогого стоит. «На смех любимой 
фермеры сбежались…» 
Владимир Петрович, прекратите! Это до слез уже. 
Вспомнилось: «Да не реви, ведь я тебя смешу». 
Ну и как можно вернуться в серьезное русло… 
А как вы относитесь к тому, что на мате теперь 
разговаривают? 
Я в недавней книге своей уделил особое внима-
ние ненормативной лексике, но не как нецен-
зурщине, а как заповедной части русского язы-
ка. («Какой экспрессии ресурс! Лишь да хранят 
нас мера/вкус».) Конечно, я против того, чтобы 
младшее поколение разговаривало матом. Но 
в книге я так перефразировал мысль своего кол-
леги: «Задача наша — русский мат от сквернос-

Даже если 
человек знает 
себе истинную 
цену, самоиронию 
можно 
имитировать 

ловов уберечь». И, как сказал поэт Игорь Вол-
гин, «берегите мат от литературы». Не устаю 
повторять: «Чем дальше живешь, тем яснее, сто 
раз убеждаюсь на дню: кто-то несет ахинею, 
а кто-то просто... ответственность». 
Недавно услышала из уст знакомого такой 
вердикт нашему времени: «Эпоха пошлости». 
Что-то в этом есть… А вам так не кажется? 
Пошлость — это жупел, универсальный и бес-
проигрышный упрек. За тридцать лет литера-
турной работы я не раз получал такие обвине-
ния, и простодушно возражал. Бурю вызывали 
строки «Приучен комсомолом и судьбой засте-
гивать бюстгальтер за собой». Ну хорошо, со-
гласен — на грани. Но все же не пошлость! Са-
мо слово «пошлость», кстати, — пошловатое, 
хотя я настаиваю, что плохих слов в нашем язы-
ке нет и даже слово «гнусный» — хорошее. Но 
люди — разные, говоря банально, этим сказа-
но все об их восприятии. Кстати, пресловутое  
«как бы» может быть действенным приемом, 
чтобы выразить любую мысль, не теряя само-
иронии. Пусть даже самопародийно. Ну что, 
как бы ответил? Впрочем, вот еще как бы непо-
шлый стишок: «Один — на коне, а другой — на 
мели. А средствам всегда адвокатствуют цели. 
В ином возмущении  «Как вы могли?» сквозит 
восхищение: «Как вы сумели...» 
Да, кстати, вы сказали «пародируешь», 
а я хотела спросить: а куда они делись, пародии? 
Ведь раньше их было так много. Как все ждали 
«Вокруг смеха», и на сцену выходил знаменитый 
пародист Александр Иванов, такой холодный... 
Что усиливало комический эффект. Да, поэты, 
особенно неизвестные, мечтали, чтобы он спа-
родировал их строки. 
Куда все это делось? 
Да просто слишком много пародийного стало 
в самой жизни. И в эру, когда царит хайп, уже не 
до тонких пародий. И само слово «пародия» — 
усталое, оно характеризовало определенную 
эпоху.  
А может, дело не в этом? А в том, что тогда поэты, 
да и не только, обладали самоиронией, без кото-
рой восприятие пародии как жанра невозможно. 
А как с самоиронией у поэта Вишневского? 

Апрель 2017 года, Москва. Поэт Владимир Вишневский на презентации книги Игоря Сандлера и Валерия Кучеренко «Люди, изменившие музыку»
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точка Сегодня точку в номере ставит главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов. Вместе со столичными художниками и Центром современного искусства «Винзавод» 
он открыл новую выставку уличного искусства галереи «НЕТСТЕН». Оригинальная экспозиция разместилась на 100-метровой стене между Курским вокзалом и мест-
ным Арт Кварталом. Сергей Кузнецов отметил важность этого проекта, реализовать который каждый год удается в популярном общественном месте. 
— Выставки проекта «НЕТСТЕН» — это своего рода диалог города и человека, города и художника, художника и зрителя, — сказал Сергей Кузнецов. 
Сейчас на суд зрителей представлены шесть красочных муралов современных авторов, каждый из которых показал свое представление о ритме города и его сюжетах. 
Фото: Наталья Феоктистова

Появились мировые судьи, 
открыли университет спорта
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1787 год.Родился русский 
поэт Константин Батюшков. 
Среди его известных сти-
хотворений: «Веселый 
час», «Мои пенаты», 
«Умирающий Тасс». 
Умер в 1855 году.

1860 год.Купец, меценат 
и коллекционер Павел Ми-
хайлович Третьяков соста-
вил завещание, по которо-
му он оставлял Москве 
свою коллекцию картин 
и 150 тысяч рублей сере-
бром для устройства кар-
тинной галереи. Остаток 
своего капитала в 8186 руб-
лей просил употребить 
«на выдачу в замужество 
бедных невест, но за до-
бропорядочных людей».

1867 год.В России введен 
институт выборных миро-
вых судей. Они заменили 
уездные, надворные и сло-
весные суды при полицей-
ских участках. Их главной 
задачей было примирение 
конфликтующих сторон 
в незначительных делах.

1918 год. ВЦИК принял 
Декрет о таможенных сбо-
рах и учреждениях. Так бы-
ла создана советская та-
можня.

1918 год.В Москве был от-
крыт Институт физической 
культуры. Ныне — Россий-
ский государственный уни-
верситет физической куль-
туры, спорта, молодежи 
и туризма.

1923 год.Образован Союз 
Обществ Красного Креста 
и Красного Полумесяца 
СССР.

1937 год.Отъезд писателя 
Александра Куприна на ро-
дину. На вокзале в Париже, 
перед тем как сесть в поезд, 
он сказал: «Я готов пойти 
в Москву пешком…»

1953 год.Родился актер 
театра и кино, народный 
артист РСФСР Александр 
Абдулов. Умер в 2008 году.

1988 год. Президент Сое-
диненных Штатов Америки 
Рональд Рейган посетил 
Москву для продолжения 
переговоров о подписании 
Договора РСМД — Дого-
вор о ликвидации ракет ма-
лой и средней дальности.

1990 год.Борис Ельцин 
избран председателем 
Верховного совета РСФСР.

1992 год. Был принят Акт 
провозглашения государ-
ственной независимости 
Республики Южная Осетия. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Чем Киану тетю 
Клаву разочаровал

Дамский форум просто кипел негодо-
ванием, словно кастрюлька с кури-
ным бульоном. И плескал обжигаю-
щими брызгами — возмущениями де-
виц всех возрастов, от двадцати до се-
мидесяти. Киану Ривз разочаровал! 
Дело в том, что обсуждалось фото кра-
савчика Киану и его пассии, художни-
цы и искусствоведа Александры 
Грант. Александра не молода, не мо-

дельной внешности, не закрашивает седину. Сплошные 
«не». С актером познакомилась, оформляя книгу его сти-
хотворений. Но именно с Александрой, спокойной, не 
медийной, Киану, похоже, очень счастлив. У них общие 
интересы, и вообще — как-то подходят они друг другу. По-
чему Киану, да и другие известные актеры, жены кото-
рых, на взгляд обывателей, не блещут красотой, вынужде-
ны чуть ли не оправдываться за свой выбор? Этого ждут 
разгневанные поклонницы Джоша Холлоуэя, Хью Лори, 
Клайва Оуэна, Арнольда Шварценеггера и других извест-
ных и привлекательных мужчин?
Их жены не уродки, обычные, нор-
мальные женщины. Наверное, умные 
и душевные, раз могут на протяжении 
многих лет удерживать внимание. Да, 
не фотомодели, но ведь внешняя кра-
сота не главное в семейной жизни. Бо-
лее того, почти все роковые женщины, 
фам фаталь, брали не правильными 
чертами лица. Лиля Брик, Матильда 
Кшесинская, Майя Булгакова не кра-
савицы. Их привлекательность — это 
нечто куда большее, чем внешность.
И какая же скудость ума и поражаю-
щая бестактность у этих дамочек, ко-
торые наотмашь лупят по «некраси-
вым» женам. Почти за каждым комментарием читается 
ненаписанное продолжение: почему же «уродки» заму-
жем за звездой, в то время как я, в миллион раз краше, лю-
буюсь на красавчика актера лишь на фото?
Интересно, как оценивают, по десятибалльной шкале, 
свою внешность эти самые дамы. Почти уверена, что их 
самооценка колеблется где-то в районе восьмерки и вы-
ше. Но даже если не так — неужели современные люди 
полагают, что любви достойны только красивые?
А если задать в поисковую строку запрос типа «некраси-
вые жены известных мужчин», то услужливый интернет 
подкинет несколько десятков ссылок на однотипные ста-
тьи и рейтинги «самых страшных». И зарубежных, и оте-
чественных, и исторических персонажей всех времен. 
Есть такие «рейтинги» в каждом подъезде. Кумушки, сидя 
на лавочке, точат зубки на проходящие мимо семейные 
пары: ну, дескать, и выбрал себе этот шикарный «мущщи-
на» крокодила! Обсудят, обглодают, наоскорбляют. И все, 
конечно, писаные красавицы — сидят в тени лип и сире-
ней, ждут, когда условный Пирс Броснан разглядит нако-
нец, что жена его Кили весит 150 килограммов, придет 
в ужас, подаст на развод и рванет прямиком в Бирюлево, 
к тому самому дому, где тетя Клава уже заждалась его…

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Половина россиян 
хотят сменить 
профессию.
И как вам?

НАТАЛЬЯ КОНДРУШИНА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОКРУЖНОГО СОВЕТА 
МОСКОВСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ПРОФСОЮЗОВ ПО ЗАПАДНОМУ 
АДМИНИСТРАТИВНОМУ ОКРУГУ

Я считаю, что в любом возрас-
те можно поменять профес-
сию. Я сама так делала и счи-
таю, что иногда это даже по-
лезно, потому что вместе с ра-
ботой ты меняешь свое 
мышление, находишь что-то 
новое и интересное для себя. 
Я, например, по первому об-
разованию — технарь. Но 
я работала колористом с из-
вестными модельерами, на-
пример с Вячеславом Зайце-
вым, а затем решила сменить 
профессию. Выяснилось, что 
мне больше нравится рабо-
тать с людьми. Я получила 
второе образование — гума-
нитарное. Меня позвали ра-
ботать в профсоюз. С новой 
специальностью я открыла 
в себе и новые возможности. 
Я считаю,что профессию нуж-
но менять, если человек пони-
мает, что у него есть какие-то 
иные таланты.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

На самом деле со сменой про-
фессии не все так просто. Хотя 
я и сам так делал три раза. 
Я полностью менял свою спе-

циальность. Второе высшее 
образование я получил, когда 
мне было уже 50 лет, но по это-
му направлению я никогда не 
работал. Однако эти знания 
помогают мне в моей основ-
ной профессии. Если мы гово-
рим о саморазвитии и обуче-
нии для себя, то это возможно 
в любом возрасте. Но если мы 
говорим о том, чтобы сменить 
профессию и пойти по ней ра-
ботать, то здесь с возрастом 
начинаются трудности. Если 
человек после 45–50 лет полу-
чает другую специальность, 
то карьеру в этом направле-
нии построить сложнее. Впол-
не возможно, ему проще стать 
самозанятым. Например, ес-
ли человек обучился мастер-
ству маникюра или кондитер-
скому делу в позднем возрас-
те, лучше сразу стоит начать 
работать на себя.

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ РЕСТОРАТОРОВ 
И ОТЕЛЬЕРОВ РОССИИ

Я согласна с тем, что половина 
россиян хотят освоить новую 
профессию, ведь все-таки мы 
живем в современном, меняю-
щемся мире. Я считаю, что 
в любом возрасте не поздно 
сменить профессию. Для этого 
есть много специальных про-
грамм, а также специальные 
учебные центры. Многие боят-
ся получать новую профессию, 
ходить на пары в университет. 
Они считают, что работода-
тель в итоге не предоставит им 

50 процентов россиян хотели бы освоить новую профессию, такие данные исследова-
ния опубликовал крупный сервис по поиску вакансий. Самой желанной для переобу-
чения и перехода стала сфера ИТ. При этом от возможности сменить специальность 
отказываются 27 процентов. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

места, подходящего под новую 
специальность, но это не так. 

АНДРЕЙ РАЕВСКИЙ
ИТСПЕЦИАЛИСТ

Я считаю, что в современном 
обществе настолько разно-
образное количество профес-
сий, что ни для кого не соста-
вит труда выбрать ее заранее. 
Мы живем в капиталистиче-
ском мире, где ценится моло-
дежь. Работодатели хотят тру-
доустраивать соискателей, 
которым 18 лет. Однако даже 
у них они интересуются ста-
жем, который часто играет 
решающую роль при трудо-
устройстве. Выбор профессии 
заранее и работа по ней име-
ют свои плюсы и минусы. 
С одной стороны, раннее 
определение своего пути по-
могает человеку сосредото-
читься на достижении своих 
целей и развитии необходи-
мых навыков. Это также по-
зволяет избежать лишних за-
трат времени и ресурсов на 
освоение различных навыков, 
которые в итоге могут ока-
заться неперс пективными. 
Однако выбор профессии за-
ранее может также ограни-
чить человека в его возмож-
ностях и перспективах в даль-
нейшем. Возможно, он упу-
стит шанс попробовать себя 
в другой области. Некоторые 
люди могут испытывать чув-
ство усталости или потери ин-
тереса к работе, если они дол-
гое время остаются в одной 
профессии, не имея опыта ра-
боты в других областях. Лич-
но я сразу для себя определил 
прибыльную профессию и ра-
ботаю и расту в этом направ-
лении. А так, конечно, каж-
дый решает для себя самосто-
ятельно, что для него лучше, 
сейчас для этого есть все воз-
можности. 

Воссозданная беседка Королева 
будет более долговечной

Вчера в саду Мемориального 
дома-музея академика 
С. П. Королева, филиала 
Музея космонавтики, откры-
ли беседку, воссозданную 
по архивным снимкам и чер-
тежам. Инициативу внуков 
главного конструктора, 
Андрея и Сергея Королевых, 
поддержали сотрудники 
музеев.

Торжественное открытие на-
поминало встречу друзей. По-
четные гости, среди которых 
были, конечно же, герои-кос-
монавты, разместились на 
лавках восьмиугольной бе-
седки. Музыкальным сопро-
вождением здесь стали ше-
лест дубов и пение птиц, вме-
сто громких речей звучали 
теплые воспоминания.
— Мы, уже будучи в отряде 
космонавтов, в конце  1970-х — 
начале 1980-х годов каждый 
апрель приезжали сюда на суб-
ботник, сгребали прошлогод-
нюю листву, чтобы сад рас-
цвел, — рассказал дважды 
Герой Советского Союза, лет-
чик-космонавт Александр 
Александров. — Конечно, для 
меня это особенное место, по-
тому что все мы, инженеры, — 
дети Сергея Павловича.
Нежно-зеленая беседка с ажур-
ными белыми арками стоит на 
своем историческом месте — 

в глубине сада, справа от входа. 
Когда-то тут, в тени дубов, лю-
бил отдыхать и сам Королев. 
Это уже вторая копия ориги-
нальной беседки, которая со-
хранилась только на архивных 
фотоснимках. Предыдущая 
конструкция простояла почти 
40 лет.
— Мы решили заменить ста-
рую беседку, потому что на 
нее уже было грустно смо-
треть, — признался Сергей 
Королев, один из внуков глав-
ного конструктора. — Новая 
сделана из лиственницы и, на-
деюсь, придется по душе всем 
посетителям дома-музея де-
душки. Обязательно приез-

жайте сюда, чтобы, не поки-
дая Москвы, оказаться за го-
родом. Это сейчас вокруг сто-
ят дома, а раньше дедушка 
катался тут на лыжах. Он вы-
брал это место, потому что 
оно находится ровно посере-
дине между Кремлем и горо-
дом Королевом, бывшими 
Подлипками, где работает 
предприятие, которое сегодня 
носит его имя.
В честь символичного откры-
тия вокруг беседки высадили 
кусты серой спиреи — как 
и при жизни Сергея Павло-
вича.
— Это уже взрослые, укоре-
нившиеся саженцы, поэтому 
если не в этом, то в следую-
щем году они точно расцветут 
и станут нежно-белым обрам-
лением такой красивой бесед-
ки, — подчеркнул директор 
парка «Яуза» Александр Са-
пронов, которому выпала 
честь руководить высадкой.
Гости также сделали снимок 
на память на любимой ска-
мейке Королева. Она стоит 
под дубом со счастливой под-
ковой, которую Сергей Павло-
вич нашел в саду. К слову, 
у космонавтов есть традиция: 
они обязательно должны по-
сидеть на этой скамейке перед 
отправкой на Байконур.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

28 мая. Сергей Королев, внук легендарного ученого и конструктора Сергея Павловича Королева, 
в беседке, которая, как и раньше, украшает сад дома-музея академика. Фото: Наталья Шатохина

НАТАЛЬЯ АРТЮХИНА
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ КОСМОНАВТИКИ

Для нас очень важны память 
и преемственность. Мы рады 
открыть воссозданную беседку 
Сергея Павловича Королева, 
основоположника нашей кос-
монавтики. Теперь планируем 
восстановить огородик, кото-
рый также был у него на участ-
ке. Полностью поменяем 
ограждения, обустроим гряд-
ки и вместе с учениками школы 
№ 1415 будем проводить экс-
перименты. У нас есть семена, 
привезенные с орбиты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Куплю квартиру, дачу срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35

● Заработок. Т. (901) 720-95-77

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Работа и образование

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158


